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РАБОТНИКИ ПРОМЫШЛЕННОСТИ! БОРИТЕСЬ ЗА ДАЛЬНЕЙШЕЕ РАЗВИТИЕ И 
УКРЕПЛЕНИЕ ИНДУСТРИАЛЬНОЙ МОЩИ СТРАНЫ! ДОБИВАЙТЕСЬ БЫСТРЕЙШЕГО 
ОСВОЕНИЯ НОВЫ Х МОЩНОСТЕЙ, УСКОРЕНИЯ ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА И 
НЕУКЛОННОГО РОСТА ЭФФЕКТИВНОСТИ ПРОИЗВОДСТВА!

ШИРЕ ДОРОГУ НОВОЙ , ТЕХНИКЕ И ПРОГРЕССИВНОЙ ТЕХНОЛОГИИ!
(Из Призывов ЦК КПСС).

П И С Ь М О  К О Л Л Е К Т И В А  И Н Г У З Е Т С К О Г О  Л Е С П Р О М Х О З А  КО В С Е М  Т Р У Ж Е Н И К А М  ЛЕСА ОБЛАСТИ
Дорогие товарищи лесоза

готовители! Приближается 
знаменательная дата в жиз
ни нашего народа — пяти
десятилетие образования Со
юза Советских Социалисти
ческих Республик. Этому со- 

*  бытию посвящены сейчас 
все дела и думы нашего на
рода. Коммунистическая 
партия и Советское прави
тельство уделяют большое 
внимание развитию лесной 
я деревообрабатывающей 
промышленности, являющей
ся одной из важнейших от
раслей народного хозяйства.

Томская область — один 
из главных лесных районов 
страны, продукция которого 
идет во многие отрасли на
родного хозяйства. От того, 
как работаем мы, лесозагото
вители, зависит производст
венная деятельность многих 
предприятий во всех кон
цах Союза. И дело чести 
томских лесорубов сделать 
все необходимое, чтобы вы
полнить и перевыполнить го
сударственный план лесоза
готовок.

Нынешняя весна, лето и 
осень были трудными для то
мичей по погодным услови
ям. Беспрерывные дожди ис
портили лесовозные дороги, 
в таежных топях вязли тре
левочные тракторы. Все это

' сказалось на работе лесоза-
* ГЛТПВИТР TTT.UKTY ТТПРТТТТТЛИЯТИЙ.

стало должником государст
ва. А  это— долг каждого из 
нас. Каждого, независимо от 
того, валит ли он лес или 
снднт за рычагами трактора, 
вывозит хлысты или разде
лывает древесину на сорти
менты, сплавляет лес или 
грузит его. Каждый из нас 
на своем .рабочем месте дол
жен проникнуться чувством 
высокой ответственности за 
порученное ему дело. От нас, 
дорогие товарищи лесозаго
товители, зависит успех й 
выполнении, государственно
го плана.

} .  готовительных предприятий. 
Объединение «Томлеспром»

Сейчас на лесозаготовках 
наступает самая благоприят
ная пора. Зимние холода по
зволят вести разработки в 
ранее недоступных местах, 
морозы сделают прочными 
зыбкие таежные дороги. И 
нам надо добиться того, что
бы этот период стал време
нем наивысшей выработки. 
Сейчас главное— максималь
ная производительность тру
да, и для этого необходимо 
внедрять все самое прогрес
сивное, все самое передовое.

Коллектив нашего лес- ‘ 
промхоза решил обратиться 
ко всем лесозаготовителям 
Томской области с призывом 
широко развернуть соревно
вание. Пусть каждый тру
довой день будет ознамено
ван перевыполнением смен
ного задания! Соревнование

одного леспромхоза с дру
гим поможет вскрыть имею
щиеся резервы, обогатит 
коллективы опытом, будет 
способствовать’ внедрению 
передовых приемов труда.

Коллектив нашего Ингу- 
зетского леспромхоза обя
зуется обеспечить выполне
ние напряженного плана раз
делки древесины в четвер
том квартале и с первых 
дней нового года работать 
так, чтобы в первом кварта
ле гарантировать создание 
запаса хлыстов на нижних 
складах в объеме 37 тысяч 
кубометров. А  всего в пер
вом квартале мы обязуемся 
вывезти 140 тысяч кубомет
ров, что составит 38 про
центов годового объема вы
возки. Сейчас наша перво
очередная задача — быст
рее завершить все подгото
вительные работы к зиме.

Прошлый оЪыт убедитель
но доказал, что только то 
предприятие ритмично рабо
тает в течение всего года, 
которое обеспечивает себя 
запасом хлыстов в объеме 
30— 40 процентов годового, 
плана. По объединению 
«Томлеспром» в первом 
квартале должен быть соз
дан запас хлыстов в объеме 
600 тысяч кубометров. Эта 
задача должна быть безус
ловно решена, и в обяза
тельствах каждого коллек
тива создание запаса хлы

стов надо считать главней
шим.

В первом квартале 1973 
года мы обязуемся разде
лать 85 тысяч кубометров 
древесины и отгрузить в 
железнодорожных вагонах 
широкой колеи 18 тысяч 
кубометров хлыстов.

На нашем предприятии 
применяются передовые ме
тоды труда. В лесосеках 
трудятся укрупненные
бригады, на вывозке леса 
прочно утвердилась трех
сменная работа по одному 
путевому листу. Эта про
грессивная форма организа
ции труда внедрена и на по
грузке. Операторы челюст
ных погрузчиков также рабо
тают в три смены по одному 
наряд-заданию.

Коллектив’ леспромхоза 
прекрасно понимает, что ус
пех всех наШих мероприя
тий зависит от четкой дис
циплинированности каждого 
труженика. Мы объявляем 
решительную борьбу фактам 
нарушения трудовой дисцип

лины, общественные органи
зации предприятия будут 
сурово наказывать прогуль
щиков и лодырей. Экономи
ческая и техническая учеба 
кадров позволит нам улуч
шить использование техники, 
добиваясь от нее полной от
дачи. Наша задача — орга
низовать работу на всех 
участках производства четко 
и рационально. Хозяйское 
отношение ко всем механиз
мам должно стать постоян
ной заботой каждого» Эконо
мия в большом и малом 
обеспечит предприятию по
лучение дополнительных 
прибылей. Бригады, заня
тые иа нижних складах, обя
зуются рационально вести 
разделку древесины, доби
ваясь увеличения выхода де
ловых сортиментов.

Дорогие товарищи лесоза
готовители! Пусть четвертый 
квартал текущего года ста
нет успешным стартом для 
высокопроизводительной ра
боты и в первом квартале 
будущего года! „

По поручению коллектива Ингузетского лес
промхоза:

Н. БОРИСОВ, В. НАСТАВКО, бригадиры ком
плексных бригад;

В. КОВАЛЕВ, шофер;
П. ЕЛОНОВ, мастер;
Е. НЕМЧИНОВ, директор леспромхоза;
А. ГУСАКОВ, секретарь парткома;
А. ЧЕРНАКОВ, председатель рабочего комитета.
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Супруги Райш уже много лет работают на Вбронов- 
ской молочнотоварной ферме совхоза имени XXI съезда 
КПСС Кожевниковского района. Андрей Карлович — 
механик доильных установок и шофер. Екатерина Алек
сандровна — доярка. Оба передовые люди в совхозе. 
Муж неоднократно занимал первое место в соревновании 
среди шоферов совхоза. Стал первым он и в этом году. 
Жена— одна из лучших доярок фермы. Взяв обязатель
ство в этом году надоить по 3.400 килограммов молока 
от каждой закрепленной коровы, она уже получила более 
чем по 3.000 килограммов.

Фото Е. Лисицына.

Наметили~  сделаем

Работники, промышленно
сти, соревнуясь за достой
ную встречу. 50-летия обра
зования СССР, выполнили 
план девяти месяцев по объ
ему реализации и производ
ству большинства важней
ших видов промышленной 
продукции, говорится Ь со
общении Центрального ста
тистического управления при 
Совете Министров СССР. 
Прирост промышленного 
производства по сравнению с 
соответствующим периодом 
прошлого года составил 6,7 
процента. Производитель
ность труда в промышленно
сти возросла на 5,3 процен
та.

Отдельные отрасли про
мышленности увеличили 
производство продукции по 
оравнению с девятью меся
цами 1971 года: электро
энергетика — на 8 процен
тов, топливная промышлен
ность — на 6 процентов1, 
черная и цветная металлур
гия — на 6 процентов, хими
ческая и нефтехимическая 
промышленность — на 9 
процентов, машиностроение 
и металлообработка — на 11 
процентов, лесная, дерево
обрабатывающая * и целлю
лозно-бумажная промышлен
ность — на 5 процентов, 
промышленность строитель
ных материалов — на 7 про
центов, легкая промышлен
ность — на 3 процента, пи
щевая промышленность •— 
на 4 процента. Производство 
товаров культурно-бытового 
назначения и хозяйственного 
обихода увеличилось на 10 
процентов.

Девятимесячный план вы
полнен всеми союзными рес
публиками и общесоюзными 
и союзно-республиканскими 
промышленными ■ ' министер
ствами. кроме министерств 
газовой промышленности, 
лесной и деревообрабаты
вающей промышленности.

По сравнению с соответст
вующим периодом прошлого 
года произведено больше: 
электроэнергии •— на 44 
миллиарда киловатт-часов, 
нефти — на 17 миллионов 
тонн, газа — на 7 миллиар
дов кубических метров, угля. 
— на 12 миллионов тонн, 
чугуна — на 2,6 миллиона 
тонн, стали — на 3,8 мил
лиона тонн, проката черных 
металлов — на 3 миллиона 
тонн, стальных . труб — на 
93 миллиона метров. Возрос
ло производство цветных и

За отчетный период про
изведено больше: минераль
ных удобрений на 3,3 мил
лиона тонн, тракторов — на 
2,3 тысячи штук, запасных 
частей к ним — на 31 мил
лион рублей, грузовых авто
мобилей — на 16 тысяч 
штук, сельскохозяйственных 
машин — на 209 миллионов 
рублей, запасных частей к 
ним — на 18 миллионов 
рублей.

Увеличилось производство 
пластических масс и синте- 

' тических смол — на 113 
тысяч тонн, химических во
локон — на 50 тысяч тонн, 
металлорежущих станков — 
на 68 миллионов рублей, 
приборов, средств автомати
зации и запасных частей к 
ним —- на 248 миллионов 
рублей, средств вычисли
тельной техники и запасных 
частей к ним — на 192 мил
лиона рублей, легковых ав
томобилей — на 153 тысячи 
штук, запасных частей к ав- 
томббилзм — на 55 миллио
нов рублей.

Производство товаров на
родного потребления по 
сравнению с тем же перио
дом прошлого года увеличи
лось: тканей всех :видов — 
на 131 миллион квадратных 
метров, швейных изделий — 
на' 279 миллионов рублей, 
бельевого и верхнего трико
тажа — на 8 миллионов 
штук, мяса — на 450 тысяч 
тоня, животного масла — на 
58 тысяч тонн, консервов — 
на.624 миллиона банок, фар
форо-фаянсовой посуды — 
на 69 миллионов штук, ебр- 
товой посуды — на 24 мил
лиону рублей, холодильни- 

. ков — на 310 тысяч штук, 
мебели — на 203 миллиона 
рублей, электропылесосов — 
на 257 тысяч штук, синтети
ческих моющих средств — 
на 21 тысячу тонн.

При выполнении девяти
месячного плана промыш
ленностью в целом, говорит
ся далее в сообщении ЦСУ 
СССР, многими предприя
тиями еще не. полностью ис
пользуются резервы даль
нейшего увеличения произ
водства. Имеются недостатки 
в использовании производст
венных мощностей, рабочего 
времени? сырья. Не везде 
обеспечивается выпуск про
дукции в нужном ассорти-

ства.Научно-исследовательские, 
проектные, конструкторские 
организации, и промышлен
ные предприятия проводили 
работы по дальнейшему раз
витию науки и внедрению 
новой техники и передовой 
технологии в производство.

Освоено и начато произ
водство более 2.500 новых 
видов изделий. Среди них те
пловозные дизель-генерато
ры, магистральные теплово
зы с электрической переда
чей переменно-постоянного
тока, новые модели металло
режущих станков с число
вым программным 'управле
нием, электронно-вычисли
тельная машина нового типа 
на единой структурной и ми
кроэлектронной технологи
ческой базе с совместимыми 
системами программирова
ния, новые модели автомоби
лей и автобусов для работы 
в различных климатических 
условиях, рисо-зерноубороч
ный самоходный комбайн, 
оборудование для пищевой 
промышленности и многие 
другие виды изделий.

Продолжались дальней
шие работы по внедрению 
передовой технологии, ком
плексной механизации и ав
томатизации производства с 
применением средств вычи
слительной техники.

Улучшились технико-эко
номические показатели ра
боты предприятий. На элек
тростанциях удельный рзс- 
ход топлива снизился на 
1,1 процента. В черной ме
таллургии использование по
лезного объема доменных 
печей улучшилось на 2 про-, 
цента, емкостей по выплавк» 
кислородно - конверторной 
стали — на 8 процентов. В, 
цементной промышленности 
часовая производительность 
вращающихся печей и мель
ниц повысилась на 2 процен
та. На угольных шахтах 
среднесуточная добыча угля 
из действующего . очистного 
забоя возросла на 8 процен
тов. На предприятиях хлоп
чатобумажной, льняной, 
шерстяной и шелковой про
мышленности возросла про
изводительность прядильно
го и ткацкого оборудования.

Снижена себестоимость 
промышленной продукции. 
Выполнен девятимесячный 
план прибыли.

(ТАСС).

Б Е Л О Р У С С К А Я  ССР П Е Р Е В Ы П О Л Н И Л А  
НАРОДНОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ПЛАН ЗАКУПОК ЗЕРНА

Труженики сельского хо
зяйства Белоруссии, развер
нув социалистическое сорев
нование за успешное выпол
нение решений XXIV съез: 
да КПСС и достойную встре
чу 50-летця образования 
СССР, в сложных погодных 
условиях текущего года ор
ганизованно провели уборку 
и заготовку зерновых куль
тур.

Успешно выполнены соци
алистические обязательства 
по продаже зерна государст
ву. В закрома Родины засы
пано свыше 1 миллиона тонн 
зерна, что значительно боль
ше народнохозяйственного 
плана. Перевыполнены пла
ны закупок ржи, пшеницы, и 
фуражных культур.

Колхозы и совхозы рес
публики полностью обеспе

чили себя семенами, в луч
шие агротехнические сроки 
провели сев озимых куль
тур, завершают осенние ра
боты и ведут подготовку к 
организованному проведе
нию зимовки скота, настой
чиво борются за выполнение 
планов и социалистических 
обязательств по продаже 
государству других продук
тов земледелия и животно
водства.

50-летию образования 
СССР — достойную встре
чу! Под таким девизом тру
дятся в этом году наши жи
вотноводы. Они поставили 
перед собой цель: довести в 
1972 году поголовье крупно
го рогатого скота до 1.160 
голов против 1.003 в 1971-м, 
в том числе коров — 440 
против 425, надоить -по 
2.663 килограмма молока от 
коровы (в 1971 году было 
получено 2.598 килограм
мов), продать его государ
ству 9.090 центнеров.

ния принятых обязательств 
нам необходимо в четвертом 
квартале получить на фу
ражную корову 390 кило
граммов молока, продать его 
государству 1.412 центне
ров. -

Такая задача нам под си
лу, если правление и партий
ная организация колхоза, 
сами животноводы будут на
пряженно бороться за повы
шение продуктивности ско
та.

Высокие обязательства 
приняты по продаже мяса го
сударству. | Его намечено« 
продать 1.992 центнера — 
йа 100 центнеров больше, 
чем в прошлом году.

Но допущенные просчеты 
в работе животноводов и 
неорганизованный перевод 
скота на стойловое содержа
ние отрицательно сказались 
на выполнении социалисти
ческих обязательств. За де
вять месяцев надой на фу
ражную корову составил 
только 2.273 килограмма.

Для успешного выполне-

С учетом своих резервов 
и возможностей мы приняли 
на IV квартал следующие 
обязательства:

надоить от фуражной ко
ровы по 390 килограммов 
молока, в том числе в ок
тябре— 150, ноябре.— 110 
и в декабре — 130 кило
граммов. В целом за квар
тал надой на корову соста-- 
вит на 11 килограммов боль
ше, чем в прошлом году;

получить среднесуточный 
привес крупного рогатого 
скота по 600 граммов, сви
ней — по 300, в том числе 
на откорме — по 350 грам
мов.

■ Сейчас особое внимание 
обращается на улучшение 

■ кормления животных, На. ко
рову будем выдавать в сутки 
20 килограммов силоса, 
3 килограмма сена, полтора 
килограмма концентратов и 
еще по 300 граммов их на 
надоенный литр молока. За 
расходование кормов устано
вим строгий контроль. Боль
шое внимание уделим улуч
шению зоотехнической и ве
теринарной работы.

Чтобы успешно завершить 
второй год пятилетки и до
стойно встретить 50-летие 
образования СССР, живот
новоды хозяйства не пожа
леют сил.

Н. ГУСЕВ, 
председатель колхоза 

имени Ленина,
Н. ИВАНОВ, 

секретарь парткома. 
Зырянский район.
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ПО ПЛЕЧУ ВЫСОКИЕ РУБЕЖИ
Совхоз «Чернышевский» 

при годовом народнохозяй
ственном плане продажи мо
лока государству 17 тысяч 
центнеров за девять с по
ловиной месяцев отправил 
его на маслозавод 16.686 
центнеров. По сравнению с 
соответствующим периодом 
прошлого года реализовано 
этой продукции на 25 про
центов больше.

За счет чего? Несколько 
увеличилось поголовье ко
ров. Выше стали надои.

Однацо, как показывают 
итоги работы животноводов 
за первую половину октяб
ря, этот успех не дает ос-

месяц 165 килограммов. У  
панычевцев и чернышевцев 
этот показатель соответст
венно равен 67 и 90 кило
граммам (при 180 по обяза
тельству). Если на Черны
шевской ферме надои в ок
тябре выше прошлогодних, 
то на Панычевской и Бога- 
тыревской они намного ни
же.

М О Н Т А Ж Н И К И  П О Д В О Д Я Т
Хмурое, под стать осен

нему небу, настроение у 
Владимира Дмитриевича 
Воробьева, главного зоотех
ника совхоза «Чаинский». 
Заботы , специалиста понят
ны. Затянули сдачу живот
новодческих объектов строи
тели, но еще больше подве
ли хозяйство монтажники. 
Вот какая история получи
лась нынче со Светлянским 

.телятником. Помещение там 
выстроили неплохое, а во
ду подвести не успели. Две
сти телят содержатся пока 
под открытым небом.

Сделали попытку распре
делить их по другим телят
никам совхоза. Голов., трид
цать пригнали в Мушкино, а 
там то же самое. Летом 
бригада перевезла и сложи
ла в Мушкине телятник на 
100 голов. Предполагалось, 
что бригада монтажников 
из Чаинской ПМК-10 протя

нет водопроводную сеть и 
до нового телятника. Свое 
обещание монтажники вы
полнили лишь наполовину. 
И неожиданно их переброси
ли в Бундюр. «Как разме
стить триста голов молодня
ка?» •— мучительно раз
мышляет . теперь главный 
зоотехник совхоза. А  объ
ем монтажных работ,совсем 
невелик,I и вполне можно за
кончить их до наступления 
зимних холодов.

Не меньше претензий к 
монтажникам у птицеводов 
совхоза «Чаинский». Чет
вертый год строится в Муш
кине птичник на 14,5 ты
сячи кур-несушек. Планиро
валось заселить его еще в 
прошлом году. Не сумели. 
Все нынешнее лето велись 
работы по установке кле
ток, оборудования, даже во
ду успели подвести. Не ус
пели лишь завезти из Том

ска электрокотлы для отоп
ления. Зима же совсем близ- »ка.

Совхоз в расчета на вме
стительный птичник завез 
из Кривошеина 19 тысяч 
молодок. Сейчас часть мо
лодок содержится в тесном 
помещении, где . буквально 
некуда яйцу упасть.

— Разве в таких услови
ях содержат молодняк? — 
сокрушается В. Д. Воробь- 
ев- — А  бригадир монтаж
ников м. Р. Полынянкин 
никак не реагирует на наши 
просьбы.

На другой , день я тоже 
попыталась разыскать Мат
вея Родионовича Полынян- 
кина, но безуспешно. А  бы
ло бы .интересно услышать 
его объяснения по поводу 
срыва сдачи пусковые? объ
ектов в совхозе «Чаинский».

„  Л. ГРЕБЕНКИНА.
ЧаинскнЙ район.

нований для самоуспокоен
ности. Труженики наших 
ферм приняли высокие обя
зательства на четвертый 
квартал. Темпы же их „ вы
полнения нельзя пока счи
тать удовлетворительными. 
Так, надой от коровы за 
16 дней октября составил 
по Богатыревской молочно
товарной ферме только 68 
килограммов при задании на

Эти цифры свидетельст
вуют о том, что отношение 
к делу со стороны животнб- 
водов, зооветспециалистов, 
руководителей ферм и отде
лений далеко не одинаковое. 
Коров в скотные дворы по
ставили еще в сентябре. 
Чтобы -в переходный период 
не только не снизить про
дуктивность животных, а да
же повысить, было решено 
.кормить дойное стадо по 
усиленному рациону. Несоб
людение отдельными работ
никами ферм установленно
го режима кормления и 
ухода за коровами — ос
новная причина того, что их 
продуктивность упала.

Неблагополучное положе
ние с надоями молока в 
текущем месяце не могло 
не встревожить дирекцию, 
партийный и рабочий коми
теты совхоза. На фермах сЬ- 
стоялся конкретный раз

говор о. причинах низких на
доев. Намечены пути устра» 
нения недостатков. Разрабо
таны условия соревнования 
скотников и доярок в завер
шающем квартале.

Сегодня, . в преддверии 
всенародного праздника — 
50-летия образования СССР,. 
— нет более почетной и от
ветственной задачи, чем 
успешное выполнение пла
нов и социалистических 
обязательств второго года 
пятилетки. Рубежи, наме
ченные совхозом, коллекти
ву по плечу. Порукой тому 
.— высокопроизводительный 
труд наших правофланго
вых, мастеров животновод
ства, таких, как .. доярки 
М. П. Луковская, Е. П. 
Плотникова, Н. А. Федото
ва, В. Д. Моисеенко, скотни
ки В. Ф. Левчугов, В. Н. 
Чичинцев и другие. Во мно
гом благодаря таким заме
чательным труженикам сов-, 
хоз заканчивает выполнение 
годового задания по прода
же молока государству и 
дополнительно' сможет от
править этой продукции не 

, одну сотню тонн.

Г. ЦХОВРЕБАШВИЛИ, 
секретарь парткома 
совхоза «Чернышев

ский».
Бакчарский район.

РЕКОРДЫ САВИНОЙ
Со знанием дела трудит

ся на откорме молодняка 
крупного рогатого скота в 
колхозе имени Фрунзе Зы
рянского района Александра 
Васильевна Савина'. Она вот 
уже на протяжении несколь
ких лет занимает одно из- 
ведущих мест в соревнова
нии животноводов, занятых 
интенсивным откормом ско
та. .В ежедневном кропотли
вом труде добивается А. В. 
Савина высоких показате

лей. Рацион откормочной 
группы, что находится под 
ее присмотром, такой же 
как и в других группах. Но 
она так умело скармливает 
все положенное животным 
что каждый грамм кормов 
дает полновесную отдачу.

Три года назад Александ
ра  ̂ Васильевна первой в 
районе получила килограм
мовые суточные привесы 
каждого животного своей 
группы. Но добросовестная

труженица не остановилась 
на этом, искала новые воз
можности более рациональ
ного использования кормов, 
взяв каждый килограмм на 
учет.

В прошлом году в ее груп
пе привес каждого животно
го достигал 1.300 граммов в 
сутки. А  теперь Александра 
Васильевна шагнула еще 
дальше. В сентябре она по
лучила рекордные привесы. 
Каждый бычок из ее груп
пы прибавлял в весе еже
дневно по 1.571 грамму.

Н. СОЛЯКИНА.

■
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Бригада верхнего склада 
Ново-Тегульдетского лес
промхоза, где бригадиром 
Н. Сосунов, в ответ на обра
щение передовых лесозаго
товителей решила до конца 
года заготовить 2.000 кубо
метров. леса сверх ранее 
принятых обязательств. Сло
во подкрепляется делом: 
коллектив опережает свой 
месячный повышенный гра

фик. Члены бригады доказы
вают своим трудом, что 
н в южных лесах можно до
биваться высоких результа
тов.

НА СНИМКЕ: бригадир
комплексной лесозаготови
тельной бригады Н. Со
сунов (слева) и помощник 
валадцика А. Мете.

Алексей Попович (на 
снимке справа) — помощ
ник бурильщика в бригаде 
Е. Ф. Федюшкина из Запад
ной нефтеразведочной экс
педиции.

Он i один из лучших 
рабочих бригады. Сейчас 
коллектив, в котором тру
дится Алексей, на равных 
соревнуется с лучшими бу
ровыми бригадами геологи
ческого управления.

Фото В. Казанцева.

П Е Р Е Д О В О Й  О П Ы Т - В С Е М

т а ж а

р а с т и  б ы с т р е е

КАК В СУ-13 ТРЕСТА «Т9МСКШИЛСТР0Й» СОВЕРШЕНСТВУЮТ ОРГАНИЗАЦИЮ ТРУДА

ИЗ Б Л О К Н О Т А  Ж У Р Н А Л И С Т А

И С К У С С Т В О  Х Л Е Б О Р О Б А
— Пятьдесят два года жи

ву, все на этой зейле. Такой 
осени, как нынче, давно не. 
было.

Егор Федорович Киселев 
говорил один, видимо, по 
старшинству. Остальные' 
комбайнеры молчали. Вы
павший накануне снег как. 
будто отутюжил поля: толь
ко там, где стебли были 
скручены в косы, топорщи
лась желтая масса. Похоже 
было, что кто-то небрежно 
провел гребенкой, желая ос
тавить хоть крохотную на- . 
дежду механизаторам. Тако
го снега, какой обрушился 
на чилинские поля, не было 
даже в соседнем совхозе 
имени XXI съезда КПСС. 
На снег потом заморосил 
дождь.

— Хлеб сырой и. полег. 
Его, главное,' окосить, в 
‘валках он дольше сохранит
ся. Кончился дождь — на
вешали новые жатки и вы
шли на косовиду. Поле — 
как болото. Не пошло. К ве
черу попробуем, глядишь, 
подморозит.,. Будем ̂ воевать.

В конце сентября я побы
вал на полях совхозов Ко- 
жевниковского района.. Сло
ва старого комбайнера не 
выходили из памяти. В них 
не слышалось . растерянно
сти, а было беспокойство за 
хлеб. Дескать, мы-то уберем, 
иначе и быть не может, а 
вот как там, на севере, 
где позднее хлеба вызрева
ют, потому что они в лесах, 
по краям болот?.. Не брава
дой, а честно' звучало: «Б у
дем воевать».

Егор Киселев работал в 
поле с семнадцатилетним 
Александром, который не 
одну уборку ходил у  отца в 
штурвальных, а нынче уже 
самостоятельно водил ком
байн.

Каждое утро- агронома, 
комбайнера, всех, кто был 
на уборке, начиналось с 
поглядывания на небо. Хоро
ший вечер накануне на
страивал на одно, дождь или 
снег ночью — отказывались 
от намеченного. Технолог 
цеха на заводе не знает та
ких «каждоутреннях» голо
воломок, какие выпали нын
че на долю агрономов и уп
равляющих отделениями.

Над полем не построишь 
крышу, не задашь програм
му на день, на декаду, на 
месяц. Поэтому здесь спа
сает только умение манев
рировать. Предусмотреть 
заранее все варианты, быть

готовым к худшему, не дать 
расслабиться хотя бы одно
му звену в уборочном кон
вейере — это искусство. Без 
него нет • хлеба.

Ноша управляющего Тер- 
салгайским отделением сов
хоза «Дубровский» тяжела. 
Хлеба на площади 4.200 
гектаров (почти - половина 
совхозной) убирали многие 
десятки людей. Не убрали 
бы весь — сказали: Баум-
гардт не убрал. Не выпол
нили бы план по молоку и 
мясу (тоже почти половина 
совхозного плана) — опять 
назвали бы Баумгардта. На 
то он, мол, й управляю
щий.,.

О Баумгардте можно ус
лышать шутливое: «Тянет — 
за пояднректора, а по ком
плекции, может, и превзой
дет его...». Это — от ..попу
лярности управляющего. Ру
ководит крупным производ
ствам больше двадцати лет. 
Силен управляющий Терсал- 
гайским отделением тем, что' 
его жизненный опыт, опыт 
руководителя, всегда под
креплен расчетом. Человек 
с годами устает, иногда не 
так остро видит то, что ря
дом. У  руководителя, как у 
всякого смертного, тоже при
тупляется зрение, если он 
не заглядывает дальше, — 
вширь и вглубь. В крестьян
ской страде важно видеть и 
предвидеть: слишком мало 
еще на ее поворотах сиг
нальных огней.

Не было в последние годы 
уборки, когда бы дубров
ские хлеборобы не управи
лись в числе первых. А  вы
ходят . на поля позднее дру
гих. Крутом леса и болота. 
Весной земля долго оттаи
вает, летом она по-прежнему 
насыщена влагой, спрятан
ная в лесах от солнца и вет-» 
ров. Красная цена здесь 
хлебу, велик труд, велик и 
риск. Случалось, оставались 
неубранными поля под- тай
гой, что уходит в соседнюю 
область и к Иксиаскому бо
лоту. В этом году совхоз еще . 
больше площадей отвел под 
зерновые. Задумались мно
гие, когда пришло время 
убирать: успеем ли? Все де
то лили дожди. На дальние 
поля, чтобы хоть взглянуть 
на посевы, невозможно было 
проехать. Как. убирать?

На совещании перед са
мой страдой некоторые бри

гадиры и управляющие, что
бы окрыть растерянность, 
говорили: «Убрали в прош
лом году и нынче уберем». 
Но ни слова о том, когда, в 
какой последовательности, 
каким образом. Урожай хо
роший, но пока хлеб сырой, 
остается ждать или косить 
в валки. Баумгардт выска
зался за раздельную убор
ку. Расчет был по-крестьян
ски прост. Раздельная убор
ка — это не только выиг
рыш сроков, но и возмож
ность разгрузить зерноток, 
когда хлеб пойдет потоком. 
Беда, если влажное зерно 
захлестнет...

Эммануил Евстафьевич 
говорил: .

— Если бы не раздельная 
уборка, оставаться... хлебу, 
на корню. Мы процентов 
70 скосили.

Терсалгайцы успели пол
ностью убрать хлеб.

Директор совхоза «Дуб
ровский» И. Н, Гурьев с 
главным агрономом И. Н. 
Трофимовым в этот день ре- 
щиля посмотреть дальние 
поля — «в отгоне». Так 
здесь называют хлебные 
массивы, что . полуостровом 
вклиниваются в Икеинское 
болото. Раньше этот полу
остров использовался для от
гонной пастьбы. Самые труд
нодоступные поля — зале
сенные, с болотами, куда 
перегнать комбайн —• целая 
проблема. Там осталась 
рожь. «Неплохие семена бу
дут», — прикидывает глав
ный агроном. В некоторых 
хозяйствах переходящий 
фонд семян этой - культуры 
засыпан неполностью. Уже 
интересовались, не помогут 
ли дубровцы?

Но у дубровпев не было 
уверенности в том, что по
корится «отгон». Летом на 
полях стояла вода. Бульдо
зер подготовил дорогу для 
комбайнов, они смогут прой
ти, но где гарантия, что не 
остановятся из-за поломок? 
На этих болотах уж если 
случилась поломка — от
правляй комбайн в мастер
скую.

— Чтобы никого не оби
жать, —■ рассказывал Инно
кентий Николаевич Гурьев, 
— эти леса поделили меж
ду отделениями. Урожай 
везде хороший. Но взять его 
не'так-то просто.

Вот и поля, что ведут к 
«отгону». Останавливаемся 
у комбайна В. М. Кошкина.

Работает он в мастерской 
механиком - контролером, 
комбайн давно водит.

— Вчера убрал 15 гекта
ров, намолот — 280 центне
ров. Работали до часу ночи.
В каждом звене у нас есть 
слесарь— штурвальным его 
зовем. Делает техуходы, а 
может и заменить комбай
нера. Наше дело — только 
убирать, зря не стоим. Про
изошла где-то поломка — 
помогает штурвальный.

Директор совхоза заме
чает:

— У  нас почти все ре
монтники на комбайнах. Ме
стные механизаторы хорошо 
знают уборочную технику, 
поля. А  шефов мы обычно 
просим прислать специали
стов на это время для ма
стерской. И это, считаем., 
разумно. Комбайны доверя
ются самым опытным, доб
росовестным.

Показалось пшеничное 
поле. Наверное, такое, о ко
тором поется в песне. Пше- 1 
ница стоит стеной, правда, 
уже не золотая — конец 
сентября все-таки на дворе. 
Директор с . главным агроно
мом по. поивычке прикиды
вают: выйдет 25 центнеров, 
а то и все 30 с каждого гек
тара. Это «скала». Машина 
останавливается там, где бе
лые колосья «скалы» встре
чаются с-бурыми, цвета ме
ди,— пошел «диамант». Та
кие же, кажется, колосья, но 
зерно не налилось. Собст
венно, встретились на одном 
поле август и сентябрь и не 
разошлись...

— Мулловинская пшени
ца. Говорил ведь управляю
щему: скоси.

Это поле я видел за неде
лю до того, как в район по
ступили новые жатки. Около 
60 штук —- десятая часть 
пополнения, прибывшего .в 
Томск. -Железнодорожники 
им дали «зеленую улицу», 
потеснив на это время соста
вы с зерном нового урожая. 
Жатки везли из-за Урала. 
Совхозы Томского района 
разобрали их в одну ночь. 
Взяли много старых, отгру
женных прямо с полей. А 
вот во многих кожевников- 
ских совхозах решили, что 
это первоапрельская шутка... 
Елгай, например, машину с 
жатками отправил обратно в 
Томск, оттуда она вернулась 
и разгрузилась в Уртаме, на 
базе «Сельхозтехники». Две
надцать старых жаток ур-

тамские шоферы из «Сель
хозтехники» возили по райо
ну несколько дней...

В райисполкоме встречаю 
директора совхоза имени 
XXI съезда КПСС В.Д. Ива
нова: как у него с жатками?

— От жаток не отказывал
ся, — отвечает, —< и не от
казываюсь. У. нас 100 ком
байнов, столько же Надо 
жаток. И к следующей 
уборке пригодятся.

Совхозы «Елгайский» и 
«Дубровский» расположены 
в залесенной местности. 
Здесь обычно больше, чем 
где-либо, зеленых хлебов. 
Но у ёлгайцев, например, 
не было четкой линии: 
сколько убирать, раздельно.- 
После того, как пришли но
вые жатки (а встречая- их, 
каждый выказал свое отно
шение к раздельной уборке), 
в совхозе «Елгайский» сня
ли с комбайнов и те, что 
работали. '

28 сентября. В это время 
происходила ломка: продол
жать косить или убирать 
только напрямую? “Совхоз 
имени XXII съезда КПСС: 
работало 6 жаток, в том 
числе новые. Имени XXI 
съезда — две жатки. «Ел- 
гайский» — только напря
мую.

Мулловинцы одно поле не 
скосили. Управляющий во
время не распорядился уби
рать раздельно, не ваяв на 
себя труд и ответственность 
все рассчитать, взвесить.

В совхозе «Дубровский», 
да и, пожалуй, в любом дру
гом хозяйстве, согласятся, 
что уборочный конвейер по
ка складывается во многом 
стихийно. Нет оперативного 
анализа: сколько сегодня 
комбайнов на ходу, сколько 
от^них поступит зерна и ка
кой влажности, соответству
ет ли их выработке пропуск
ная способность токов и 
сушилок. Дискуссии о раз
дельной уборке тоже - от 
того,u что, мол, в сельском 
хозяйстве диктует погода.

Много дала жатва уроков. 
Главный из них, цожалуй,—

- умение сориентироваться в 
сло_жной ситуации, верно 
выбрать способ уборки и 
проявить максимальную ор
ганизованность. Кто пошел 
по этому пути, тот выиграл 
и в неимоверно тяжелых по
годных условиях убрал уро-

Рациональная организа
ция труда на строительных 
объектах способствует росту 
производительности труда, 
повышению качества работ, 
экономии материальных и 
людскйх' ресурсов. Руковод
ство нашего управления, 
партбюро и посуройком стре
мятся создать условия для 
улучшения организации тру
да на всех стройплощадках.

Первым таким Условием 
является действенное социа
листическое соревнование. 
Обязательства в 1972 году 
приняты как в целом коллек
тивом, так и каждой брига
дой, отдельными работника
ми. Обязательства, как пра
вило, сугубо конкретные и 
значительно выше установ
ленных плановых заданий. 
Так. бригада каменщиков 
Г. Г. Вальгера обязалась вы
полнить план двух с полови
ной лет к 50-летию СССР и 
сделать 11.250 кубометров 
кирпичной кладки. Бригада 
*Р. П. Бреннера взяла обяза
тельство выполнить годовой 
план к 10 декабря, работать 
■рентабельно. сэкономить 
5.000 рублей.

Выполнение обязательств 
проверяется раз в месяц. Ре
зультаты проверки обсужда
ются на расширенном засе
дании постройкома. В обсуж
дении участвуют все боита- 
ды, мастера и прорабы. Учи
тываются денежные и физи
ческие объемы работ, каче
ство строительства, выработ
ка на каждого человека, тру
довая дисциплина, повыше
ние профессиональных и по
литических знаний.

Общественные организа
ции управления стараются 
развивать соревнование за 
коммунистическое отноше
ние к труду. В этом году 
три бригады добились зва
ния коллективов коммуни
стического труда, и 36 чело
век стали' ударниками ком
мунистического труда. Пои- 
своение таких званий про
исходит в торжественной об
становке. Требования к пре
тендентам стали строже: на
до, в течение долгого време
ни занимать призовые места 
в соревновании, зарекомен
довать себя человеком авто
ритетным, растущим.

В этой пятилетке прижи
лась у нас'еще одна форма 
соревнования. Победителям 
в 1971 году было присвоено 
звание. «Ударник первого го
да пятилетки». Продолжает
ся такое соревнование и в 
1972 году.

В управлении утвердилась 
практика заключения до
говоров на соревнование ме
жду бригадами. Заключен 
такой договор между кол
лективом нашего управления 
и коллективом комсомоль
ско-молодежного стройуправ
ления треста «Томокгаз- 
строй».

Разнообразие форм .сорев
нования позволяет вовлечь 
всех работников в борьбу за 
высокие результаты в труде, 
чувствовать каждому ответ
ственность ,за общие дела.

‘В наше время, когда идет 
научно-техническая револю
ция во всех отраслях народ
ного хозяйства, резко возрос
ла роль инженерно-техниче

ских работников. От уровня 
их подготовки, профессио
нальной квалификации, дело
вых качеств зависит выпол
нение всех задач в коллекти
ве. Партийная и профсоюз
ная организации, руководст
во управления начали созда
вать систему контроля за ин
женерными службами, эф
фективностью их деятельно
сти.

Не реже одного раза в не
делю все 29 инженерно-тех
нических работников собира- - 
ются у главного инженера 
или начальника управления. 
Такие совещания далеки от 
обычных планерок и посвя
щаются решению какой-либо 
одной инженерной пробле
мы. Мы называем это техни
ческим советом. На его рас
смотрение выносятся такие 
вопросы, как качество ра
бот, организация труда на 
каком-либо объекте, состоя
ние рационализаторских дел. 
На каждом техсовете прове
ряется выполнение решений 
предыдущего.

«Каждый инженер или 
техник должен постоянно 
учиться», — таково требова
ние и к опытным, и молодым 
специалистам. Сейчас, в пе
риод подготовки к переходу 
на новую систему планирова- 

■ ния и экономического стиму
лирования, все наши инже
нерно-технические работни
ки повышают свои экономи
ческие знания в ТИСИ. в 
школе при райкоме КПСС 
или в школе «Основы эко
номики производства» при 
управлении. Это помогает 
творческому росту каждого 
инженера или техника. Не 
с^чайно за прошедшие де
вять месяцев они подали й 
внедрили 11 рационализа
торских предложений с эко
номическим эффектом около 
35 тысяч рублей, что намно
го превышает план рациона
лизации.

У  нас нет так называемых 
комплексных бригад. Каж
дый коллектив специализи
руется на определенном ви
де работ, и поэтому произво
дительность труда в брига
дах высока. Так, рекорд 
Томска и области по скоро
сти- кирпичной кладки при
надлежит бригаде Р. П. 
Бпеннера. 27 сентября на. 
100-квартирном доме по ули» 
це Чуйской она сделала за 
смену 63 кубометра кладки, 
или 4,4 кубометра на одного 
человека при норме 1,4.

В 1972 году у  нас появи
лась. еще одна бригада, спе-, 
циализированная на, возве
дении нулевых циклов. 
Раньше бригады каменщи
ков вынуждены были про
стаивать, когда не имелось, 
готовых фундаментов. Те
перь потери времени при пе
реходе бригад на новые объ
екты исключены.

Инженерно - технические 
работники управления соста
вили график движения 
бригад на весь год. Окончив 
работы на одном объекте, 
бригада сразу приступает к 
возведению другого. Этому 
помогает и то обстоятельст
во, что 70 процентов строя
щихся объектов обеспечены 
заранее составленными про
ектами работ.

Администрация и общест
венные организации управ
ления добиваются концент
рации людских и материаль
ных ресурсов на особо важ
ных, первоочередных объек
тах. Наиболее удачно были 
сконцентрированы силы в 
этом году. Это позволило за
кончить и сдать в эксплуа
тацию 96-квартирный дом на 
улице Красноармейской, 
70-квартирный на улице 
Нахимова, животноводче
ский комплекс в Поросине и 
другие объекты. В настоя
щее время из 30 включен
ных в титульный список уп
равления строек мы ведем 
работы только на семи. Это 
ускоряет ввод объектов в 
эксплуатацию, ликвидирует 
распыление сил.

Наш коллектив стремится 
осваивать и внедрять новые 

•формы организации труда. В 
1972 году в качестве экспе
римента на бригадный под
ряд переведен коллектив ка
менщиков во главе с Р. П. 
Бреннером. В будущем году 
по этому прогрессивному 

■методу будут трудиться и 
другие коллективы.

Строительство все больше 
приобретает индустриальный 
облик. Индустриальные ме
тоды на наших объектах — 
это прежде всего повышение 
еборности возводимых зда
ний и сооружений. Укрепле
ние промышленной базы на
шего треста обеспечило вы
сокий уровень, еборности на 
сельских стройках. Сейчас 
мы готовим к сдаче животно
водческий комплекс в Семи- 
лужках, строится свиновод
ческий комплекс в Мирном. 
Здесь широко применены 
железобетонные конструк
ции высокой заводской го
товности. На жилых домах в 
Томске применяются балкон
ные плиты с обработанной 
верхней' поверхностью, сбор
ные саяподдоны, гипсобетон
ные внутриквартирные пере
городки, индустриальные 
конструкции кровли. Это 
снижает трудовые затраты 
на стройплощадках. Только 
за 9 месяцев затраты снизи
лись на 7 процентов при пла
не 4. Сэкономлено 48,3 ты
сячи рублей.

Весь комплекс организа
ционно-технических мер, осу
ществляемый в коллективе^ 
позволяет успешно выпол
нять стоящие перед ним за
дачи. Объем строительно- 
монтажных работ устойчиво 
растет. Если за 9 месяцев 
1970 года oh составил 2.821 
тысячу рублей, то за 9 ме
сяцев этого года — 4.834
тысячи (по генподряду). Ра
стет и производительность 
труда. За 9 месяцев 197.0 
года выработка на одного 
работающего составляла 
4.845 рублей, а за 9 месяцев 
этого года — 8.210.

Коммунисты, инженерно- 
технические работники и ра
бочие управления уверены, 
чтЪ выполнят все задания и 
обязательства 1972 года.

Н. КУЗЬМИН, 
секретарь парторгани
зации СУ-13 треста 

«Томскжилстрой»;
В. ИСАКОВ, 

начальник производст
венно-технического от

дела. ч

Н А  Э К Р А Н Е -  Г Е Р О И  Ж А Т В Ы

жай.
ю. Гришаев"

Кожевниковский район.
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22 октября Центральное 
телевидение показало вто
рой выпуск документального 
полнометражного телевизи
онного фильма «Хлеб Во
стока».

В первом выпуске теле
зрители увидели начало 
уборки хлеба на востоке, 
страны, познакомились с ге
роями жатвы на полях Си
бири и Казахстана.

Кинокадры . запечатлели 
поездку Генерального секре
таря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева в ряд во
сточных областей; его встре

чи с хлеборобами, руководи
телями колхозов и совхозов, 
районов, краев и областей, 
создателями новой сельско
хозяйственной техники.

На этих собраниях были 
приняты высокие обязатель
ства по уборке урожая. О 
том, как были выполнены 
эти обязательства, рассказы
вает второй выпуск фильма 
«Хлеб Востока». Создатели 
фильма показали трудовой 
подъем и великий подвиг ге
роев жатвы нынешнего го
да.

Миллионы телезрителей

стали свидетелями нелегкой 
битвы за хлеб. С экрана пе
редовые хлеборобы расска
зали о том, как в сложных - 
погодных условиях быстро и 
без потерь был собран бога
тый урожай, о том, как тру-1 
женикам восточных районов 
помогала вся страна.

В фильме глубоко и прав
диво отражен самоотвержен
ный труд комбайнеров, трак
тористов, шоферов, партий
ных и советских работников, 
с честью сдержавших слово, 
данное партии и народу.

(ТАСС).

наш п е р в ы й с е м е
«На Томском сортоиспытательном участке убирать кар

тофель и овощи помогали студенты инженерно-строитель
ного института. Администрация, партийная организация и 
коллектив участка благодарят студентов за добросовест
ную, ударную работу.

Л. ШЕВЕЛЕВА,
заведующая Томским сортоиспытательным участком;

А. МИЗЕРКОВА, 
секретарь парторганизации».

Первокурсники начали учебный год на полях совхозов 
и колхозов, помогая старшим в борьбе за урожай. Многие 
вернулись с подобными благодарностями. Мы допросили 
Татьяну Растегаегу, бригадира студентов, работавших на 
сорТ’ЗКс.пытательцом участке, рассказать о трудовом се
местре.

На первом собрании пер
вокурсников декан технодо- 
гиче.ског факультета С. С. 
Дероберти поздравил нас е 
зачислением в студенты и

объявил, что мы должны по
мочь работникам сельского 
хозяйства убрать урожай. 
Сергей Сергеевич выразил 
надежду, что мы понимаем

важность задачи и своим 
трудом поддержим честь .ин
ститута. Нашей группе вы
пал сортоиспытательный
участок.

В понедельник, 29 авгу
ста, к главному корпусу под
катил автобус. Из него вы
шла женщина с добрым при
ветливым лицом — агроном 
Александра Васильевна Ми
зеркова — и пригласила нас 
в машину. И вот мы в Клю
чах. В конторе, нас ждали 
огромная кастрюля е моло
ком и караваи пышного хле
ба. Угощая нас, Александра 
Васильевна приговаривала: 
«Кушайте, устали с дороги- 
то, поди. Кушайте». У  нас 
сложилось впечатление, что

мы приехали к родным или 
старым добрым знако
мым. Замечу сразу: это
чувство не покидало нас 
до самого последнего дня. 
Под жилье нам пред
ложили две большие ком
наты. к нашему приезду 
готовились: переложили пе
чи, побелили стены, пере
стлали полы. На знали мы 
печали и с продуктами: все 
время было свежее молоко, 
а овощи, как говорится, 
прямо с грядки.

В конторе состоялось на
ше первое рабочее собрание. 
Л. М. Шевелева, заведую
щая хозяйством, ввела нас в 
курс дела. Главное, что нам 
предстоит сделать, — убрать 
более двадцати гектаров кар

тофеля. Задача усложнялась 
тем, что на опытных участ
ках клубни придется выка
пывать вручную.

Из выступления заведую
щей мы поняли, какая не
легкая битва за урожай нам 
предстоит. Именно битва, В 
дождь, в холодный, прони
зывающий ветер целый день 
носить пудовые от грязи са
поги, негнущямнея пальцами 
собирать картошку. И так 
не день, не два — целый 
месяц. Приятно сознавать, 
что из нас никто не смало
душничал, не отправился в 
больницу с насморком, “хотя 
с мокрыми носами ходили 
многие. Выдержали испыта
ние все. Думаю, большую

роль здесь, сыграло госте
приимство рабочих, внима
ние руководителей участка. 
Мы не могли подвести лю
дей, проявивших о нас забо
ту.

В первый день мы убрали 
около семидесяти соток. 
Этот день нам показался

ры по борозде, мыслями уже 
дома, возле жаркой печки. 
Но работы еще много. Раз
дается звонкий голос Ната
ши, песню подхватывает Ни
на, и вот уже звучит деви
чий хор. И становится , лег
че, бесследно проходит уста
лость, и ты с новыми силами 
продолжаешь работу.

Вместе с нами на уборке
бесконечным. Казалось, кон- * были местные рабочие. Доб-
ца-края не будет борозде с 
вырытыми клубнями, каза
лось,, не разогнуть спину, ка
залось, в ведре не десять, а 
по меньшей мере двадцать 
килограммов. Когда вечером 
уходили с поля, многие ду
мали, что больше сделать 
невозможно. Но это было на
чало1. Уже через неделю на
ша ежедневная норма при
близилась к гектару. При
выкли. Уже не так ломило 
спину, уже находилась силы 
для шуток и песен. Запева
лами были Наташа Щелях и 
Нина Пашкова. Дело идет к 
вечеру, протоптаны кидомет-

рые, милые женщины, как 
они о нас заботились! По- 
матерински отчитывали за 
«плохую одежку», спрашива
ли, чем кормят повара, при
глашали в гости на настоя
щие деревенские блины со 
свежей сметаной.

Трудно за'быть бесконеч
ную борозду, приветливых 
женщин. Но надолго запом
нятся и наши вечера длин
ные, осенние. О чем может 
думать и говорить студент, 
только переступивший порог 
вуза? Конечно, о предстоя

щей учебе, сессии, о том, 
чтобы удачно преодолеть 
барьеры первого семестра.

Шли дни. Закончив одно 
поле, переходили на другое. 
Убрали картошку на 8 дней 
раньше установленного нам 
срока. Никто не скажет, что 
сделали за счет качества:" 
контрольная копка показала 
это. Заведующая Л. J&1. Ше
велева попросила нас помочь 
убрать морковь и свеклу. 
Мы остались еще на четыре 
дня.

И вот уборка закончена. 
Провожая нас домой, Л. М. 
Шевелева, А. В. Мизеркова 
сказали нам большое оггаси- 
оо. Приятно. Довольны тем, 
что наш труд помог хозяй
ству выполнить план, что на
ши руки ^помогли в борьбе 
за урожай. Может ли быть 
большее удовлетворение?

т. РАСТЕГАЕВД, 
студентка первого курса 
инженерно-строительно

го института.
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МОЛОДОМУ РАБОЧЕМУ —СРЕДНЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

П О Ч ЕМ У ПУСТУЮТ КЛАССЫ
Шел урок в одном из де- 

вятых классов вечерней 
школы № 1 города Томска. 
Девятых здесь нынче четыр
надцать, и в каждом числит
ся по 60— 70 учащихся. Но 
в-этом ■ классе на занятии 
присутствовало пятнадцать 
человек. Еще человек де
сять, как выяснилось, зани
мались в первую .смену. Вы
ходит, урок прослушало 
меньше половины класса.

А  ведь нагонять пропу
щенное нелегко. Тем более 
что многие вечерники по 
разным причинам здорово 
поотстали. И стоит пропу
стить несколько дней, как 
учиться станет невмоготу. 
Некоторые просто-напросто 
перестанут ходить в школу.

— Сколько беды с такими 
ребятами, — рассказывает 
директор школы Валентина 
Васильевна Кустова. — 
Ведь среди них немало та
ких, кто пришел в щколу без 
особого желания. И вот 
чуть недосмотрели, как их 
уже и в кла'ссе нет. Две не
дели вообще не. показыва
лись в школе 17 человек из 
9-го «В Р». А  сколько их во 
всех четырнадцати девятых!

Иногда считают, что боль
шой отсев оттого, что моло
дежь не заинтересована в 
повышении образования, ко
торое ведь не всегда увели
чивает заработную плату. 
Но, разговаривая, с молоды
ми рабочими, выясняешь 
еще немало важных причин:

не удовлетворяет смена, из
менились семейные обстоя
тельства, далеко ездить, 
просто не хватило силы во
ли.

Работать и учиться тяже
ло. Иной и в дневной школе 
не всегда уепевал, а тут и 
учиться, и работать надо. 
Но не просто сочувствие 
нужно вечерникам, а дейст
венная систематическая По
мощь, условия для заверше
ния среднего образования.

Всего предприятий, орга
низаций и учреждений, где 
работают ■ учащиеся вечер
ней школы № 1, больше 
восьмидесяти. Отношение к 
их учебе на производстве 
разное. В пример можно по
ставить завод резиновой обу

ви.^На заводе накоплен нема
лый опыт работы с учащей
ся молодежью. Секретари 
партийных, комсомольских 
организаций, председатели 
цеховых комитетов профсою
за, начальники цехов — на
ставники молодежи. На за
воде идет смотр-конкурс 
«Каждому молодому рабоче
му — среднее образование». 
На диспетчерской планерке 
наряду с хозяйственными 
вопросами стоят и вопросы 
учебы. Пропустил занятие 
ученик — цеховые руково
дители вместе с преподава
телями школы выясняют 
причины, принимают' меры. 
Но даже ответственность 
всех руководящих работни
ков не спасет положения, ес

ли у самой молодежи не бу
дет заинтересованности. 
Формирование такой заинте- 

; ресованности — дело слож
ное и кропотливое.

— Перед началом каждо
го учебного года мы прово
дим открытые комсомоль
ски е собрания, — рассказы
вает инженер по подготовке 
кадров Т, А. Брагина. — 
Выступают наши заводские 
специалисты; главный техно
лог Е. А. Мусящикова, за
меститель начальника цеха 
3. Д. Сурнина, председатель 
завкома Л. М. Меньшикова 
и другие. Они рассказывают 
ребятам о плане реконструк
ции завода, о нужде пред
приятия в высококвалифици
рованных специалистах. Ис

подволь, ненавязчив )̂ помо
гают молодежи самой понять 
не обход и м ость образования.

Тамара Александровна 
уверена, что прежде всего 
надо быть- другом для мо
лодежи. Тогда ребята пове
рят тебе, пойдут за тобой.u

Кончается смена. Стайка 
девчонок собирается у про
ходной. Т. А. Брагина ведет 
их в щколу. Просто посмот
реть, познакомиться, может, 
даже изгнать необоснован
ный страх, который еще бы
вает в душах подростков пе
ред вечерней школой.

Причины, по которым бро
сают учиться, самые раз
личные. Поэтому, все прихо
дится учитывать, использо
вать все формы морального 
и материального стимулиро
вания. Успевает ученик хо
рошо, работает с душой — 
к тринадцатой зарплате еще 
10 процентов добавки. Луч
шим — почетные» грамоты. 
Вручаются они в торжест
венной обстановке, чтобы мо
лодые люди почувствовали 
еще большую заботу о себе, 
почувствовали всю важность

получения образования.
Закончили школу, ' напри

мер, сестры Рая и Люба Ко- 
зус, сейчас заочно учатся в 
коммунально - етроителыком 
техникуме. Снова, значит-, 
надо поощрить девушек. Вы
двинуть на более интерес
ную, сложную работу. Люба 
была клейщицей на конзей- 
ере, сейчас — аппаратчица 
химводоючи'стки в котельном 
цехе.

А  вот_ пример другого ро
да. В общежитии девушек 
швейной фабрики неуютно, 
неблагоустроенно. Нет в об
щежитии воспитателя, ’ нет 
даже красного уголка. На
стоящей, боевой комсомоль
ской работой, как вырази
лись девушки, на фабрике 
«не пахнет».

Шесть-семь лет назад мно
гие из них учились в школе. 
Из разговора с девчатами 
выяснилось, что не было во
круг них той атмосферы, ко
торая бы 'заставляла учить
ся, подтягиваться, равняться 
на других.

На швейной фабрике из 
79 человек, записавшихся

нынче в школу, не посещали 
занятия с начала года 36. 
Но список прогульщиков це- 
чую неделю лежал без . вни
мания. Инструктор по воспи
тательной р азоте Тася 
Щербакова — человек но
вый (за последние годы 
ззе"ь сменилось несколько 
инструкторов). Тасю именно 
в сентябре, когда больше 
всего хлопот с учащейся мо
лодежью, направили на стро
ительные работы. Уже толь
ко один этот факт говорит о 
многом...

Секретарь комитета
ВЛКСМ Светлана Степанова 
отказалась разбираться в 
причинах пропусков, сослав
шись* на занятость. Тем оо- 
лее это странно, что всего 
три месяца назад Светлана 
сама была инструктором по 
работе с учащейся моло
дежью.

Трудно вызвать интерес у 
молодежи к учебе, если у са
мих руководителей фабрики 
нет горячей заинтересован
ности в успехах вечерней 
школы.

Л. КАРПУ1ШШНА.
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Шшижа м уж е ства
В  A c m e  сост оя лся  т радиционны й слет  ю ных друзей  м илиции

Представители восьми 
городских и пяти сельских 
школ выстроились в фойе 
Асиновского Дома пионе
ров на торжественную ли
нейку. Слет открывает ко
мандир городского пионер
ского штаба Сережа Борзу
нов. В одном строю стоят 
пионеры и пришедшие на 
слет гости из районного уп
равления внутренних дел. 
И жак бы незримо присут
ствует в этом зале Николай 
Вячеславович Довгалюк, 
младший сержант милиции, 
погибший при г исполнении 
служебных обязанностей 
здесь, в Асине. Он смотрит 
на ребят с большой фотогра
фии на стенде. И строже, 
серьезнее становятся пионе
ры под этим взглядом.

Но вот. начинаются ' вы
ступления.

Два года назад в аси- 
новский магазин зашел че
ловек с обрезом и, ограбив 
кассу, скрылся... Но в это 
же время в магазине нахо
дился шестиклассник из 
школы №  4 Юра Усачев. 
Три километра шел он за 
грабителем, а потом сооб
щил в милицию, где пря
чется преступник. За сме
лость и находчивость Юра 
был награжден фотоаппара
том,

Об этом случае рассказа
ла на слете младший лей
тенант милиции Н. Е. Сана
рова. Конечно, далеко не 
каждому может выпасть 
случай совершить подобное. 
Но только ли в этом зада
чи юных друзей милиции? 
У них масса повседневных 
забот.

Член отряда ЮДМ школы

№ 2 Надя Алифанова рас
сказывала о том, какие иг
ры проводят они с октября
тами, об операции «СПУД», 
что значит: «Соблюдай пра
вила уличного движения», 
В день проведения операции 
отряд вышел на улицы и 
следил за порядком, особен
ное внимание обращая на 
мальчишек-велосипедистов.

На слете состоялся прием 
в члены ЮДМ пионеров из 
Тихомировской школы.

Участники слета едино
гласно приняли обращение 
ко всем 'членам отрядов 
юных друзей милиции, в 
котором говорится:

«Будем готовы к защите 
Родины, объявим бой хули
ганству, лжи, нерадивости... 
Все отряды включатся в

соревнование за' право но
сить почетное имя юных 
довгалюковцев».

На слете избирается го
родской штаб ЮДМ, коман
диром его будет комсомо
лец, сотрудник милиции 
Виктор Иванюк.

Члены городского штаба 
продолжают слет. Желаю
щие могут принять участие 
в конкурсе на лучший ри
сунок, на лучшее исполне
ние стихотворения. А  за
тем состоялся веселый КВН 
между отрядами ЮДМ школ 
№№ 1 и 4.

Юные друзья милиции 
расходились со слета уве
ренные в том, что отряд 
станет для них настоящей 
школой мужества, дружбы и 
товарищества, научит быть 
смелыми, потому что первая 
заповедь члена ЮДМ гласит: 
«Не жди, когда на защиту 
правды встанет другой». 
Этому учит их и подвиг Ни
колая Довгалюка.

Н. РИВКИНА,
методист Асиновского 

Дома пионеров.

Растущая заинтересованность в сотрудничестве
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« С О Ю З  » — « А П О Л Л О Н » .  
ПРОЕКТ СОВМЕСТНОГО ПОЛЕТА

РИМ, 21 октября. 
(ТАСС). Итальянские дело
вые круги весьма заинтере
сованы в дальнейшем все
мерном развитии экономи
ческого сотрудничества и' 
Торговли с Советским Сою
зом. Об этом заявил в бесе
де с корреспондентом ТАСС 
директор римского отделе
ния ' крупнейшего химическо
го концерна Италии «Монт- 
эдисон» Дж. Альбанезе.

Наша фирма, сказал он, 
поддерживает с советскими 
внешнеторговыми организа

циями давние и регулярные 
связи. В СССР создаются 
или уже действуют установ
ки и предприятия с исполь
зованием разработок наших 
специалистов. В свою оче
редь'мы донимаем, что об
мен должен строиться на . 
основе взаимной выгоды, и 
стремимся к расширению 
закупок в Советском Союзе.

Весной иынейнего года в 
Москве побывал президент 
«Монтэдисон» Э. Чефис, ко
торый вел переговоры с со
ветскими представителями. 
В результате достигнута

■ принципиальная договорен
ность о расширении эконо
мического и научно-техниче
ского сотрудничества в це
лом ряде отраслей, в част
ности в легкой и текстиль
ной промышленности. Сло
вом, подчеркнул в заключе
ние Дж. Альбанезе, мы 
очень довольны связями с 
советскими организациями, 
которые существуют у 
«Монтэдисон», и надеемся, 
что ближайшее будущее от
кроет для обеих сторон еще 
более благоприятные пер
спективы.

50-летию посвящается
СТОКГОЛЬМ, 21 октяб

ря. (ТАСС). В шахтерском 
заполярном городе Кируне 
открылись дни советской 
культуфы в Швеции, посвя
щенные 50-летию образова
ния Союза ССР. В ратуше 
и городской библиотеке на
чали работу выставки совет
ской книги, графики, детско
го рисунка. Серия уникаль
ных плакатов знакомит посе
тителей с Россией периода 
Октябрьской революции и 
гражданской войны, а об
ширная фотовыставка рас
сказывает о многонацио
нальном Советском Союзе 
сегодня. ' Демонстрируется 
также коллекция советских 
почтовых марок.

Дни советской культуры 
проводятся союзом Обществ 
«Швеция — СССР» в со
трудничестве с местными го
родскими властями и рабб-. 
чим культурно-просвети
тельным союзом Швеции.

За счет

В Москве закончилось со
вещание советских и амери
канских специалистов, кото
рым поручено обсудить тех
нические проблемы, связан
ные с осуществлением сов
местного полета пилотируе
мых кораблей типа «Союз» 
и «Аполлон».

По просьбе журналистов 
двух стран участники сове- 

v щания встретились пред
ставителями советской и 
американской прессы, ин
формировали их о ходе пе
реговоров, рассказали о сов
местных работах, предусмот
ренных соглашением между 
СССР и США. Встречу, ко
торая состоялась в президи
уме Академии наук СССР, 
вступительным' словом от
крыл академик Б. Н. Пет
ров — председатель совета 
«Интеркосмос» при АН 
СССР. Он сообщил, в част
ности, что подготовка к осу
ществлению совместного кос
мического эксперимента про

водит успешно.
Достигнута договорен

ность по ряду принципиаль
ных технических проблем. 
Обсуждается широкий круг 
вопросов, связанных с меха
никой космического полета, 
бортовым оборудованием 
кораблей, системой жизне
обеспечения экипажей. Под- 

ьготовка перешла уже в та-, 
иную фазу, когда участие в 
"рабочих совещаниях космо
навтов -—- советских и аме
риканских —■ стало весьма 
необходимым и * полезным, 
отметил ученый.

Затем академик Б. Н. Пет
ров представил членов со
ветской делегациях 
корреспондента АН СССР, 
профессора К. Д. Бушуева,
летчиков-космонавтов СслШ
А. С. Елисеева и А. Г. Ни
колаева. Глава делегации 
американских специалистов 
доктор Глинн Ланни позна
комил журналистов со свои
ми коллегами — астронав
том Томасом Стаффордом и 
сотрудником национального 
управления по аэронавтике 
и исследованию космическо
го пространства (НАСА) 
Эдом Андерсоном. Предста- 

■ вители прессы попросили 
космонавтов рассказать о 
конкретных .проблемах, ко
торые они обсудили в "Моск
ве, о впечатлениях Томаса 
Стаффорда о звездном го
родке, где он был гостем со
ветских коллег.

Американский астронавт 
подчеркнул, отвечая на этот 
вопрос, что подход к проб
лемам подготовки и трени
ровки экипажей и в СССР, 
и в СШ А по существу 
идентичен.

— В звездном городке, — 
заявил он, — я «пилотиро
вал» русский космический 
корабль «Союз» с помощью 
тренажеров. Практически 
все операции по управлению 
этим летательным аппара

том в космосе выполняются 
так же, как и. у нас. Конст
рукция некоторых узлов и 
агрегатов, разумеется,- -раз-, 
личная, иначе выглядят руч
ки управления. Однако ме
тоды и техника «пилотиро
вания», последовательность 
многих манипуляций совпа
дают.

Мы обсудили с Алексеем 
Елисеевым и Андрияном 
Николаевым вопросы подго
товки и отбора экипажей, 
особенности тренировок к 
совместным действиям в 
космосе.

Во "время встречи в Хью
стоне, которая предшество
вала нынешней, состоявшей
ся в Москве,, продолжал 
Томас Стаффорд, мы приш
ли к соглашению, что эки
пажи начнут . совместную 
тренировку приблизительно 
за два года до полета. И, 
если я хороший математик, 
улыбается астронавт, это 
случится в течение будуще
го лета. Поэтому выбор эки
пажей необходимо сделать 
несколько ранее. Наша ны
нешняя встреча — важный 
jnar в осуществлении приня
того решения, отметил То
мас Стаффорд.

— Я хотел бы добавить, 
— включился в беседу с 
журналистами Алексей Ели
сеев, — что мы подробно 
занимались на совещании 
вопросами создания совме
стной бортовой документа
ции для экипажей, обсудили 
в общих чертах, как удоб
нее организовать труд и от
дых людей в этом полете, 
согласовали вопросы взаимо
действия космонавтов с цен
трами управления полетом 
и процедуру радиообмена 
между кораблями. Разногла
сий у нас не было, и все, что 
требовалось решить на дан
ном этапе подготовительной 
работы, решено.

Андриян Николаев в сво- 
ем^ответе остановился на од
ной из важнейших проблем, 
от которой во многом зави
сит успех космического эк
сперимента: на преодолении 
«языкового барьера» между 
экипажами «Союза» и 
«Аполлона».

Ученые и специалисты, 
разумеется, сделают все, 
чтобы облегчить работу и 
общение космонавтов в по
лете, сказал он. Решено за
ранее подготовить план дей
ствий экипажей на всех 
стадиях эксперимента: при
взлете, взаимном поиске и 
сближении кораблей в кос
мосе, в момент стыковки, в 
совместном полете, при рас
стыковке и удалении друг от 
друга. Но это не значит, что 
можно обойтись без глубо
кого изучения языков. Сей
час ни среди советских кос
монавтов, ни у американских 
нет людей, способных бегло 
говорить на двух языках. Од
нако убежден, подчеркнул 
Андриян Николаев, что все

мы будем усердно- овладе
вать и английским, и рус- .. 
ским. Этому очень помогут 
совместные тренировки эки» 
пажей, которые предусмот
рены программой космиче
ского эксперимента.

Ряд вопросов в ходе 
встречи ученых и журнали
стов был адресован главам 
советской и американской 
делегаций на совещании в 
Москве.

Отвечая на них, профес
сор К. Д. Бушуев сказал:

— -Нельзя представлять 
дело так, что можно было 
бы взять готовые корабли 
«Йоюз» и «Аполлон» и без 
всякого труда пустить в по- . 
лет со стыковкой. Корабли 
эти разрабатывались в раз
ных странах, и, естественно, 
в их конструкции и в борто
вом оборудовании имеются 
существенные различия. При 
их разработке специалисты 
как в Советском Союзе, так 
и в Соединенных Штатах не 
пгедполагали стыковку этих 
аппаратов в космосе. Поэто
му придется проделать боль
шую работу по приспособле
нию обоих кораблей к сты
ковке в космосе.

Потребуется создание и 
экспериментальная обработ
ка специального стыковочно
го агрегата, который в своей 
конструкции опирается на 
опыт, накопленный в СССР 
и США. Он, конечно, будет 
иметь ряд коренных отли- 

’ чий.
Стыковочный узел Позво

лит экипажам переходить из 
корабля в корабль через 
внутренний тоннель, без вы
хода в открытый космос. Ре
шено сконструировать его с 
таким расчетом, чтобы оба 
летательных аппарата — 
«Союз» и «Аполлон» — 
могли стыковаться, выпол
няя роль и активного, и пас
сивного партнера. В «Апол
лоне» искусственная атмос
фера состоит из чистого ки
слорода. Поэтому в амери
канском корабле давление 
относительно низкое, поряд
ка 300 миллиметров ртутно
го столба. В «Союзе» ис
пользуется смесь азота и ки
слорода, и барометрическое 
давление практически равно 
атмосферному 
— на уровне моря 700
800 миллиметров.

Уже из одного этого вы
текает сложность задачи 
«совместимости» атмосфер 
двух кораблей. Признано це
лесообразным создать пере
ходный отсек, с помощью 
которого и. решается ряд 
важных задач, в том числе и 
«совместимость» атмосфер. 
Советские специалисты сов
местно с американскими 
много поработали, рассмот
рели несколько вариантов. 
В настоящее время мы близ
ки к окончательному реше
нию такого вопроса. Считаю, 
что мы находим вариант,

который будет оптимальным, 
заявил К. Д. Бушуев.

Далее он остановился на 
тех изменениях, которые 
должен претерпеть совет
ский космический корабль, 
чтобы он смог совершить 
стыковку и совместный по
лет с «Аполлоном».

По «Союзу» придется 
провести целый ряд дорабо
ток,- отметил ученый, свя
занных с аппаратурой сбли
жения; установить специаль
ные сигнальные огни ори
ентации, аппаратуру для 
связи, соответствующие ан
тенные устройства и 'не
сколько видоизменить бор
товые системы и приспособ
ления для стыковки.

Журналистов интересовал 
вопрос: «Все ли космонавты 
смогут побывать в гостях 
ДРУГ У друга?». Отвечая на 
него, профессор К. Д. Бушу
ев отметил, что программа 
взаимного перехода предва
рительно обсуждена специа
листами, но окончательно 
будет рассматриваться и ут
верждаться на следующей 
встрече. Эксперимент рас
считан таким образом, чтобы 
экипажи обоих кораблей мог
ли побывать и в «Союзе», и 
в «Аполлоне». Мы стремим
ся построить полет так, что
бы полный состав обоих 
кораблей смог побывать в 
соседнем корабле, — ска
зал ученый.

Глава американской деле
гации доктор Глинн Ланни 
в своем выступлении допол
нил ответ советского учено
го.

Представителей • прессы 
интересовало, какое влияние 
может оказать на развитие , 
пилотируемых космических 
полетов осуществление про
екта «Союз» — «Аполлон».

На этот вопрос ответил 
академик В. Н. Петров.

Как известно, заявил он, 
соглашение между прави
тельствами предусматрива
ет, в частности, создание' 
совместных средств сближе
ния и стыковки космических 
кораблей, которые пошлют 
в космос как Советский 
Союз, так и США.

Создание подобных техни
ческих средств и оснащение 
ими космических кораблей 
преследует гуманные цели— 
обеспечить возможность по
мощи экипажам, которые 
могут нуждаться в этом по 
тем или иным обстоятельст
вам. Это сделает корабль, 
который находится ближе в 
космосе к данному кораблю. 
Таким образом, осуществле
ние экспериментального по
лета преследует более широ
кую и более сложную цель, 
ч^м стыковка советского и 
американского космических 
кораблей. В результате бу
дут найдены важные реше
ния, которые нужны будут 
для полетов человека в кос
мос, независимо от того, ка
ким странам ‘ будут принад
лежать пилотируемые кораб
ли.

Кроме того, создание та
ких средств позволит, обес
печить и возможность прове
дения совместных экспери
ментов в космосе.

Д. ДМИТРИЕВ,
обозреватель ТАСС.

горняков
БОНН, 21 октября. Корр. 

ТАСС И. Маслов лередает:
Кризис в каменноуголь

ной промышленности Ф РГ 
продолжает углубляться. К 
такому выводу приходят за
падногерманские . экономиче
ские эксперты в связи с со
кращением добычи черного 
угля и закрытием шахт в 
стране.

Серьезные трудности пе
реживает крупнейший в 
Ф РГ угольный концерн 
«Рурколе аг». Он был соз
дан несколько лет назад ’с 
целью воспрепятствовать 
проникновению на топлив
ный рынок ФРГ американ
ских нефтяных монополий. 
Однако «Рурколе» не смог 
противостоять конкуренции 
более мощных заокеанских 
соперников. В результате 

, рурский-' концерн задолжал 
около 100 миллионов марок. 
Выросли горы непроданного 
угля, закрылись сотни- шахт. 
Десятки тысяч горняков 
остались без работы и были 
вынуждены получать дру
гую специальность.

Отказываясь принимать 
меры для' улучшения поло
жения трудящихся, владель
цы «Рурколе» продолжают 
осуществлять так называе
мую программу рационали
зации, т. е. свертывать ра
боту на новых рудниках, 
вводить, сокращенные рабо
чие смены и увольнять шах
теров. Печать сообщила о 
закрытии еще одной шахты 
в Рурском каменноугольном 
бассейне.

За первые 9 месяцев это
го года производство камен
ного угля в стране сократи
лось на 8,3, а кокса — на 
11,8 процента. Запасы нере
ализованного каменного уг
ля и кокса возросли за этот 
период на 5 млн. тонн и со
ставляют сейчас 13 миллио
нов тонн.

Трудовой народ Федера
тивной Республики Герма
нии гневно осуждает агрес
сию, развязанную Соединен
ными Штатами против на
родов Индокитая.

НА СНИМКЕ: «Все
сжечь, вее разрушить, все 
уничтожить — вот что такое 
американский империализм» 
— гласит транспарант вы
шедших на демонстрацию

жителей города Кельна. Сре
ди тысяч ее участников на
ходился и председатель 
ГКП Курт Бахман (третий . 
справа).

Фото АДН — ТАСС .

П Ы Т А Ю Т С Я  З А Д У Ш И Т Ь  

Н А Ц И О Н А Л Ь Н У Ю . Э К О Н О М И К У
ДЕЛИ, 21 октября. 

(ТАСС). Центральное разве
дывательное управление 
США и монополии некото
рых иностранных держав 
пытаются «задушить нацио
нальную экономику стра
ны». С таким обвинением в 
адрес ЦРУ и иностранных 
монополий выступил пред- . 
седатель правящей партии 
Индии — Индийский Нацио
нальный конгресс Ш. Д. 
Шарма. В заявлении на ми
тинге членов партии ИНК 
в штате Мадхья Прадеш 
Шарма также обвинил пра
вые оппозиционные партии 
в том, что они наносят 
ущерб национальным инте
ресам страны, поддерживая 
контакты с ЦРУ.

ЦРУ и . монополистиче
ские круги ряда враждебных 
Индии стран, подчеркнул 
далее Шарма, пытаются не 
допустить национального 
возрождения экономически 
сильной и независимой ин
дийской нации. Указав на 
необходимость достижения 
страной экономической са
мостоятельности, Шарма 
подверг резкой критике пра
вые реакционные круги Ин
дии, которые ратуют за во
зобновление американской 
«помощи», являющейся ору
дием экономического и поли
тического проникновения 
американского империализ
ма в развивающиеся стра
ны.

КАМБОДЖА. Патриоти
ческие силы освобождения 
продолжают активные бое

вые операции против пяом- перед выходом на боевое за
ве ьекн , войск. панне

НА СНИМКЕ: собрание д
бойцов патриотических сил Фото ВИА— ТАСС.

Н а к а л  
классовых битв

НЬЮ-ЙОРК, 21 октября. 
Корр. ТАСС Н. Сетунский
передает:

Октябрь принес сообще
ния , о новом обострения 
классовых битв в Соединен
ных Штатах, Забастовочная 
борьба американских тру
дящихся в защиту своих 
экономических интересов и 
профсоюзных прав достигла 
рекордного для этого года 
уровня.

Рабочие автомобилестрог 
ительной промышленности 
ведут длительную и упор
ную борьбу против потогон
ной системы труда и массо-. 
вых увольнений. Объединен
ный профсоюз рабочих авто
мобильной, аэрокосмической 
промышленности и сельско
хозяйственного машиностро
ения в .борьбе против корпо
рации «Дженерал моторе» 
принял на вооружение так
тику проведения кратковре
менных забастовок пооче
редно на различных заводах, 
принадлежащих компании.

Такие стачки парализу
ют прежде всего те ключе
вые заводы-поставщики 
«Дженерал моторе», кото
рые снабжают деталями ав
томашин другие предприя
тия концерна.

На прошлой неделе была 
проведена серия забастовок 
на трех предприятиях «Дше- 
нерал моторе» в штатах 
Огайо, Миссури и Джорд
жия. В них приняли участие 
14.5 тысячи рабочих.

Началась вторая волна 
выступлений, охватившая 
заводы в городах Фэрфаке 
(штат Канзас), Джейнсвилд 
(штат Висконсин) и Арлинг
тон (штат Техас). Прекра
тили работу 12,5 тыс. авто
мобилестроителей.

Продолжают бастовать
сельскохозяйственные рабо
чие Калифорнии, строителя 
и музыканты Ныо-Иорка, 
работники газет в ^Канзас- 
Сити,
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Хроника
кинонедели

Закончился творче
ский отчет киностудии 
им. Горького в Томске. 
За неделю режиссеры 
и артисты встретились 
с коллективами
ТЭМЗа, эмальпроиз- 
водства объединения 
«Сибкабель», инженер
но-строительного ин
ститута, школы-интер
ната № 3, комсомоль
ским активом, а также 
с тружениками сель
ского хозяйства Том
ского и Зырянского 
районов. В кинотеат
рах города состоялось 
больше шестидесяти 
творческих встреч с 
кинозрителями.

Гости привозили с 
собой три новых филь
ма— «А  зори здесь 
тихие...», «Человек с 
другой стороны» и 
«Золотые рога». За 
неделю премьеры этих 
фильмов просмотрели 
больше 137.000 томи
чей.

В воскресенье в ки
нотеатре им. Горького 
состоялась заключи
тельная встреча масте
ров кино со зрителями. 
От имени всех томи
чей секретарь горкома 
партии А. Г. Блинов 
тепло поблагодарил 
гостей за большую ра
боту по эстетическому 
воспитанию трудящих
ся, которую они про
вели в период своего 
творческого отчета, 
вручил им адрес Том
ского горкома КПСС и 
горисполкома и суве
нир. С ответным сло
вом выступили народ
ные артисты РСФСР 
А. Роу и В. Тихонов.

„МНЕ ИНТЕРЕСНО Р В КИНОU
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Уже 25 лет мы встречаемся с этим актером на экране 
и с нетерпением ждем новых и новых встреч. Вячеслав 
Тихонов всякий раз покоряет зрителя щедростью своего 
таланта, яркой актерской индивидуальностью, умением 
перевоплощаться.

Впервые Тихонов снялся в кино в 1947 году. Это был 
фильм, хорошо нам знакомый и любимый до сих пор, — 
«Молодая гвардия» режиссера Сергея Герасимова. Здесь 
артист сыграл скромную роль Володи Осьмухина. Но эта 
роль стала его путевкой в большое кино. С тех пор мы ви
дели В. Тихонова в «Максимке», «В мйрных днях», 
«Мичмане Панине», «Двух жизнях», «Оптимистической 
трагедии», запомнились нам его Максим («Дело было в 
Пенькове»), капитан Суздалев («На семи ветрах»), князь 
Андрей («Война и мир»), учитель Мельников («Доживем 
до понедельника»).

И вот, наконец, томичи стали первыми зрителями и 
первыми судьями новой работы народного артиста 
РСФСР Вячеслава Тихонова — роли советского дипло
мата, большевика Виктора Крымова в совместной совет
ско-шведской картине «Человек с другой стороны». Ак
тер сам представлял зрителям этот фильм. Вместе с 
другими артистами и режиссерами детских и юношеских 
фильмов киностудии имени Горького он был гостем на
шего города.

Наш корреспондент встретился с Вячеславом Тихоно
вым и попросил его ответить на несколько вопросов.
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Замелькали последние кадры фильма «Человек с другой 

стороны», и в зале Дома культуры села Турунтаева Томско
го района зажегся свет. Зрители еще пережйвали собы
тия, которые только что проходили перед ними на экра
не. И, наверное, поэтому появление на сцене народного арти
ста РСФСР В. Тихонова было встречено особенно бурными 
аплодисментами. Артист рассказал о своей работе в кино, о 
творческих планах студии и своих личных, ответил на воп
росы.
— В этот же день В. Тихонов побывал в гостях и у труженй-. 
ков Зырянского. Здесь его от имени зырянцев приветствовали 
председатель райисполкома Ю. И. Шелепов и заведующий 
отделом пропаганды и агитации райкома КПСС Н. Н. Филип
пов. Зрители оказали В. Тихонову очень теплый прием:

Зырянцы по&арили артисту сибирские сувениры, ему была 
вручена почетная грамота Зырянского райкома партии и 
райисполкома.

НА СНИМКЕ: народный артист РСФСР В. Тихонов на встре
че с тружениками села Турунтаева.

Фото Е. Лисицына.

— Довольны ли вы сво
ей актерской судьбрй, Вя
чеслав Васильевич?

— Я бы сказал неправду, 
если бы ответил отрицатель
но. Но я не могу утверж
дать, что всегда доволен 
ею. Когда отснят фильм и 
видишь свою работу закон
ченной, часто приходит чув
ство . неудовлетворенности: 
что-то недоделал, что-то упу
стил. Но, увы, изменить уже 
ничего нельзя. Вероятно, 
в этом отношении артисту, 
театра легче. Он отшлифо
вывает свою роль от спек
такля к спектаклю, имеет 
возможность довести ее до 
определенной кондиции. У 
нас, если есть творческие 
потери, приходится, с ними 
мириться. И все же я. счаст

лив. За годы работы в ки
но / мне приходилось встре
чаться с очень интересными, 
талантливыми людьми. Я 
работал с Сергеем Гераси
мовым, Михаилом Щвейце- 
ром, Самсоном Самсоновым. 
Но на первом месте для ме
ня стоит имя Станислава Ро
стоцкого. Впервые я снялся 
у этого режиссера в фильме 
«Дело было в Пенькове» в 
роли Максима, парня неспо
койного, ищущего свое ме
сто в жизни. Потом сыграл ̂ 
еще в двух его фильмах. И" 
в картине «Доживем до по
недельника» он предложил 
мне роль главногр герой — 
Ильи Семеновича Мельников 
ва, человека душевно бога
того, искреннего, настояще
го интеллигента. Мне было

интересно сниматься в этом 
фильме. Вообще интересно 
работать в кино.

— Что, по-вашему, опре
деляет успех фильма?

— Прежде всего — дра
матургический материал. 
Нельзя снять хороший 
фильм на основе плохого 
сценария. Добротная драма
тургия дает возможность на
деяться на успех. И, конеч
но, такой сценарий должен 
попасть в руки умного, муд
рого режиссера. Плюс 
талантливый актерский ан
самбль, который концентри- 
рует в себе работу и режис
сёра, и сценариста. Пони
маете, ведь кино — искус
ство коллективное, чей-то 
отдельный успех, мало что 
решает.

— Как .вы относитесь к 
популярности?

— Вы хотите спросить, 
не мешает ли мне популяр
ность? Нет, мне это не ме
шает. Видите ли, я полагаю, 
что это не дешевая попу
лярность молодого симпа
тичного киногероя у много
численных поклонниц. Со 
мной часто заговаривают 
совсем незнакомые люди 
самых разных возрастов
от школьников до пенсио
неров. Они интересуются 
моей работой, благодарят за 
какую-то роль, понравив
шуюся им. И во время съе
мок, и после'выхода фильма 
я всегда помню, кто даст 
окончательную оценку моей 
работе. Для меня это важно. 
Ведь наш труд предназна
чен многим людям. Если, 
благодарят, значит мое ис
кусство нужное. И это вселя
ет веру. Надо просто не лю
боваться собой. Один фильм

принес успех, другой. Но 
жить только успехом нель
зя. Ведь будут еще роли, и 
они потребуют новых и но
вых усилий.

— Что необходимо акте
ру, чтобы он мог работать с 
полной творческой отдачей?

—  Очень важно, когда 
режиссеру удается создать 
на съемочной площадке ат
мосферу, которая бы пол
ностью способствовала пол
ной самоотдаче актера. Ак
тер должен сознавать, что 
внимание сейчас сосредото
чено только на нем. И это 
вызывает актерскую актив
ность: ведь сейчас должно 
свершиться то, что впослед
ствии станет искусством. В 
эту . минуту в нем соедине
ны усилия многих людей. 
Ведь только он выходит на 
зрителя.

J— Вы впервые работаете 
сейчас над ролью в телеви
зионном фильме. Какова, на 
ваш взгляд, специфика ра
боты на телевидении?

Различия, между кино 
и телевидением, конечно, 
есть. Они обусловлены ма
лым. экраном. Пропадают 
общие планы, они становятся 
слишком мелкими. Режис
серу приходится все при
ближать к экрану. Основная 
работа идет на средних и 
крупных планах. Но это — 
проблема режиссера. А  
для актера важно работать 
так же глубоко, как при 
съемках обыкновенного 
фильма. Я сейчас снимаюсь 
в одиннадцатисерийном те
лефильме «Семнадцать
мгновений весны» по одно
именному роману Юлиана 
Семенова. Мне давно хоте
лось сыграть роль развед

чика, волевого и бесстраш
ного человека. Таким и бу
дет .Максим Максимович 
Исаев, который выполняет 
задание Родины в самом ло
гове' фашистов под именем 
штандартенфюрера Штир
лица. Фильм снимает Тать
яна Лиознова. Заняты в нем 
Ростислав Плятт, Евгений 
Евстигнеев, Валентин Гафт 
и другие. -

— Какой бы вы хотели 
видеть свою следующую 
роль?

— Вот в таких поездках, 
как сейчас, я встречаюсь со 
многими замечательными 
людьми, которые живут не. 
только своими заботами, но 
думают обо всем в государ
ственном масштабе. Это лю
ди глуббкие, интересные, и 
они просто просятся на эк
ран. Но, к сожалению, в сце
нариях они встречаются 
непростительно редко. Мне 
бы хотелось сыграть челове
ка, который по своим душев
ным качествам походил на 
учителя Мельникова из 
фильма «Доживем до поне
дельника».

— Вячеслав Васильевич, 
интересной ли была для вас 
поездка в Томск?

— Да, безусловно. Несмо
тря даже на то, что она вы
пала- в самые занятые для 
меня дни. Идут съемки, и 
меня ждут в Москве. Ведь 
Сибирь я еще очень мало 
знаю. В вашем городе я при
обрел много знакомых, дру
зей. Я и мои товарищи бла
годарны томичам за по
истине сибирское радушие. 
Если представится такая 
возможность, мы с удоволь
ствием приедем в Томск 
еще раз.
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ВСТРЕЧА 
С ПОЭТОМ
В нашей области гостит 

известный советский поэт 
Евгений Евтушенко. Он по
знакомился с Томском, по
бывал на заводе математи
ческих машин, в научной 
библиотеке университета, в 
драматическом театре. В 
воскресенье Е. ,, Евтушенко 
дважды встретился с томи
чами во Дворце спорта и 
зрелищ. Многотысячная 
аудитория тепло приняла 
поэта, прочитавшего много 
своих стихов.

Вчера Е. Евтушенко вы
ехал в северные районы об
ласти для знакомства с но
востройками, с людьми, ко
торые своим трудом изменя
ют лицо нашего Севера.

Спортивная панорама’ ТА С С
ФУТБОЛ. Ворошилов- 

градская команда «Заря» 
добилась победы над «Днеп
ром» — 2:1 в очередном
матче первенства СССР и 
практически обеспечила себе 
золотые медали чемпионов. 
Это» кстати, было первое 
поражение днепропетровцев
в .сезоне на своем доле, 
Улучшили свои шансы на 
«серебро» столичные армей
цы, победившие в Москве 
динамовцев из Тбилиси — 
3:2. Два гола на счету у хо
рошо игравшего Копейкина.

Остальные матчи принес
ли такие результаты: «Зе
нит» —• «Арарат» — 2:0,
«Динамо» (Минск) — «Ди
намо» (Москва) — 0:3,
«Торпедо» — «Локомотив»
— *0:1, «Карпаты» — СКА
— 1:0, «Динамо» (Киев) — 
«Нефт;чи» .— 6:1.

СТРЕЛЬБА. Лучше всех 
стрелял из пневматической 
винтовки на дистанции 10 
метров на чемпионате стра
ны по пулевой стрельбе Ген
надий Лущиков из Благове
щенска — 385 очков из 400 
возможных. В командном 
зачете в этом виде.победила 
первая Команда ДОСААФ. 
А золотую медаль в стрель
бе из малокалиберного пи
столета завоевали спортсме
ны второй сборной Воору
женных Сил — Вцктор Пет
ров, Вахтанг Салуквадзе, 
Алексей Крастелевский и 
Василий Чичков — 2343
очка.

ХОККЕЙ. Московские ди
намовцы вновь возглавили 
таблицу чемпионата СССР. 
В Горьком они победили ме
стных торпедовцев —  5:1—■ 
в очередной игре первенства.

По две шайбы забросили 
Самочернов и Чичурин. У 
победителей выделялась сво
ей игрой тройка Мальцева.

САМБО. В' Красноярске 
завершился четырехднев
ный чемпионат СССР по 
борьбе самбо. В состязании 
принимали участие 207 
спортсменов. В командном 
зачете лучшие результаты 
у атлетов России, а среди 
спортивных обществ первен
ствовала сборная Советской 
Армии.

Первые самбисты 1972 
года: Владимир Кюлленен
(Ленинград),' Александр 
Хош (Омск), Сергей Мель
ниченко (Киев), Владимир 
Невзоров (Майкоп), Алек
сандр Федоров (Сверд
ловск), Чеславас Езерскас 
(Каунас), Кирилл Романов
ский (Московская область),

Евгений Солодухин (Моск
ва), Сергей Новиков и Вла
димир Саунин (оба — Ки
ев).

Из десяти новых чемпио
нов 25-летний Мельниченко 
и 23-летний Езерскас удо
стоились этого титула впер
вые.

, Турнир в Красноярске 
предшествовал чемпионату 
Европы, который состоится 
через месяц в Риге.

ВОДНОЕ ПОЛО. Спорт
смены ЦВСК ВМФ вышли 
в полуфинал розыгрыша 
кубка европейских чемпио
нов. В четвертьфинальном 
турнире, который проходил 
в” Лондоне, москвичи выиг
рали у западногерманского 
клуба «Дуйсбург» — 10:3, 
лондонского «Политехника» 
— 4:1 и сыграли вничью с 
динамовцами из Бухареста

— 5:5. Их соперники в полу
финальной группе станут 
известны через нёсколько 
дней после жеребьевки.

Ш АХМАТЫ . Восьмой 
международный , турнир па
мяти выдающегося русского 
шахматиста М. И. Чигорина 
стартовал в Кисловодске. В 
нем принимают , участие 
представители семи стран — 
16 гроссмейстеров и масте
ров. В первом туре Геллер 
сыграл вничью с Холмо
вым, Аникаев — с Суэти- 
ным, Козма (Чехословакия) 

Унцикеррм ; (ФПГ), 
Лангевег (Нидерланды) — 
с Хеннинксом (ГДР). Неж- 
метдинов выиграл у датча
нина Якобсена, Штейн — у 
Гургенидзе. Цешковский в 
выигрышной позиции из-за 
недостатка времени согла
сился на ничью с Зильб.ер- 
щтейном.

БАДМИНТОН. В столич
ном дворце спорта «Крылья 
Советов» завершились • то

варищеские матчи советских 
спортсменов с командами 
Англии и Швеции.- Бадмин
тонисты сборных этих 
стран входят в число лиде
ров этого вида спорта в ми
ровом масштабе. И хотя 
большинство советских
спортсменов уступали име
нитым соперникам, наши 
бадминтонисты оставили 
все-таки хорошее впечатле
ние. Так, Константин Вави
лов из Днепропетровска- по
бедил англичанина Рея 
Стивенса й шведа Герда 
Пернекло, а сборная СССР 
сыграла вничью с. командой 
Швеции — 4:4.

По мнению вице-прези
дента международной феде
рации шведа Стелланда 
Мохлина, советским спорт- | 
сменам не хватает лишь 
опыта международных
встреч, чтобы они смогли 
войти в число ведущих ма
стеров.

(ТАСС).

ТЕАТР
24 октября 

Белугина». .
«Женитьба

КИНО
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
«Если ты мужчина» — 8-40.

10- 20, 12. 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. «Если ты муж
чина» — 9 10-40. 12-20. 14,
15-40, 17-20, 19, 20-40._ Зал
кинохроники — «Тропой бес- 
корыстной любви» — 9, 10-25,
11- 50, 13-15. 14-40. 16-05,
17- 30, 18-55, 20-20, 21-45.

«О КТЯБРЬ»
«Если ты мужчина» — 8-40, 

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20. 22.

«Если ты мужчина» — 9, 
Г2-20, 14, 15-40, 17-20, 19,
20-40, 22-20. Для детей; — 
«Варвара-краса, длинная ко
са» — 10-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Жизнь испытывает нас» —

9. 10-40, 12-20, 14, 16, 17-40.
19- 20. 21.

«Приключения Одиссея»^ —
8-40. 10-20. 12, 13-40, 15-20.
17, 18-40, 20-20, 22.

«СИБИРЯК»
«Инспектор уголовного ро

зыска» — 11. 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20, 21. Для детей — 
«Утенок Тим» — 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Большая прогулка» — 17-10,

20.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Драма из старинной жиз

ни» — 14, 16.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Эффи Брист» — 17-20, 19,
21.

ВТОРНИК, 24 октября 
* I ПРОГРАММА

МОСКВА
14.45. Б. Лавренев. «Разлом». 

Фильм-спектакль Академиче
ского большого драматическо
го театра. имени Горького. 
(«Мосфильм». По заказу Цент
рального телевидения. 1952 г ). 
17 10 Открыт-ие концертного 
сезона в Колонном зале Дома 
Союзов.

С 18.10 до 19.30 — перерыв.
ТОМСК

19.30. «Основы экономиче
ских знаний». Телевизионный 
лекторий. Вводное занятие, 
«Экономические знания — 
всем трудящимся». Ведет пе
редачу кандидат экономиче
ских наук Г. А. Иващенко.
20.00. Новости. 20.10. Му
зыкальный антракт. 20.15. «Се
годня на важнейших строй
ках». Водопровод из подзем
ных источников.

МОСКВА
20.55. Программа передач.

21.00. «Беседы о спорте». 
Принимает участие Л. Тури
щева, В. Третьяк. 21.30. «Твор
чество юных». Концерт участ
ников детской художественной 
самодеятельности Московской 
области. 22.00. Новости. 22.10. 
«Алтайские встречи». Ведет 
передачу писатель Г. Радов. 
22.40. Мультфильмы. 23.00. 
Концерт симфонического ор
кестра Московской государст
венной филармонии. Дири
жер — народный артист СССР 
К. Кондрашин. В программе — 
Пятая симфония Бетховена.

Томскому территориально
му гёологическому управле
нию для работы в северных 
районах области срочно тре
буются повара и опытные 
газоэлектросварщики; для 
работы в Томске — квали
фицированная машинистка.

Обращаться по адресу:
г. Томск, пр. Ленина, 147, 
отдел кадров.

Заочное отделение Том
ского госуниверситета про
должает прием заявлений 
на 1972 — 73 учебный
год на специальность —- гео
логическая съемка и поиски 
месторождений полезных 
ископаемых. Заявления
принимаются только от лиц, 
работающих в геологиче
ских организациях. ^

Прием заявлений— до 30 
декабря 1972 года. За 
справками обращаться • по 
адресу: 634010, Томск,
пр. Ленина,. 36, приемная 
комиссия? или по телефону 
№ 9-27-72.

Заводу «Рембыттехника» 
срочно требуется слесарь по 
ремонту ружей.

Обращаться: 634002,
Точек, ул. Герцена, 72, те
лефон № 4-63-13.

Ш Ш
г -  шит
парий

К П А С Н О Е
З Н А М Я

Подписная пла
та: на 12 месяцев

6 рублей, на 

6 месяцев— 3 руб

ля, на один месяц 

— 50 коп."

Томский автомотоклуб 
ДОСААФ приглашает на ра
боту преподавателей и шо
феров 2-го и 1-го класса с 
переподготовкой на инструк
торов практического вожде
ния.

Обращаться: г. Томск,
проспект им. Ленина. 140. •

Томский радиоклуб
ДОСААФ производит набор
на курсы радиомехаников по 
ремонту телевизоров.

Срок обучения — 10 ме
сяцев. Занятия проводятся 
утром и вечером — с 9 и с 
18 часов.

Обращаться: г. Томск,
ул. Р. Люксембург, 48..

Яслям-саду № 28 па 
постоянную, работу требуют
ся: повара, няни, музыкаль
ный работник, бухгалтер.

Обращаться: 634048,
Томск, по. Фрунзе, 133, те
лефон Лг° 4-50-35.

Училище „№ 7 объявляет
набор учащихся по специ
альности — радиомонтажник.
Принимаются лица с образо- 

, ванием 10 классов. Срок 
обучения — 1 год.

Здесь же продолжается 
набор в группу обмотчиц. 
Принимаются лица с образо
ванием 8 классов.

Адрес училища: г. Томск, 
пр. Фрунзе, 14. .

Детским . яслям № 1 1  
ТЭМЗа на постоянную рабо
ту требуются: няни, сестра- 
воспитатель, дворник-сто
рож, помощник повара.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 39, с 9 до 17 часов.

Подписное и розничное 
агентство «Союзпечать» 
доводит до сведения, что
первого ноября заканчивает
ся срок, подписки на зару
бежные газеты и журналы. 
Просьба не опаздывать с 
подпиской.

Томский институт автоматизированных систем управт 
ления и радиоэлектроники .организует для учащихся 
9— 10 классов народный университет по радиоэлектро
нике. В университете будут прочитаны курсы лекций: по 
электронным и полупроводниковым приборам, по радио
передающим и радиоприемным устройствам с демонстра
цией действующих установок и проведением лаборатор
ных работ.

Окончившие университет получают, удостоверение, 
которое дает преимущественное право при поступлении в 
институт.

Начало занятий — с 10. нояоря 1972 г., в главном 
-корпусе института (пр. Ленина, 40, в аудитории № 322, 
в 18 час. 30 мин. "

Запись производится в аудитории Ад 211.
За справками обращаться по телефону № 2-02-82.

Томскому производствен
но-техническому управлению 
связи требуются инженеры- 
строители для работы в от
деле капитального. строи
тельства и в проектно-кон

структорском отделе на
должности старших инже
неров и инженеров.

Обращаться: 634050,
Томск, ул. Крылова, 21,
комната № 11, телефон 
№ 2-21-46.

Томский филиал инсти
тута «Сибгипросельхоз- 
строй» приглашает на Про
ектную работу: инженеров- 
строителей на должности ру
ководителя группы и глав
ного инженера проекта, ин
женеров и техников-сантех- 
ников, инженеров-сметчиков, 
инженера-гидрогеолога, нн- 
женера-механика, знакомого 
с проектированием механи
зации животноводства, ла
боранта в грунтоведческую 
лабораторию и техника-гео- 
лога на камеральные рабо- ■ 
ты.

Оплата по первой группе 
проектных организаций.

Обращаться: к директору 
филиала по адресу: 634041, 
Томск, пр. Кирова, 48, теле
фон № 4-22т09.

Томская телеграфно-телефонная станция объявляет 
набор на курсы телефонисток междугородной телефонной 
связи. На курсы принимаются девушки не моложе" 18 лет, 
с городской пропиской.

За время обучения на курсах выплачивается стипен
дия 45. рублей в месяц.

После окончания курсов представляется работа на 
Томской междугородной телефонной станции. Срок обу
чения — 3 месяца. Начало занятий — с 10 ноября 1972 
года.

Обращаться: 634050, Томск, пр. Ленина, 93. Отдел 
кадров телеграфно-телефонной станции.

• Асиновское городское 
профессионально - техниче
ское училище № 8 объявля
ет дополнительный набор 
учащихся по следующим 
специальностям: маляр-шту- 
катур-плиточннк, слесарь- 
сантехник, электромонтер по 
осветительным и силовым 
сетям и силовому электро
оборудованию, машинист ав
томобильных кранов, элек
трогазосварщик.

Адрес училища: г. Асино, 
ул. Тельмана, 39.

Коллектив геологоразве
дочного факультета Том
ского политехнического ин
ститута глубоко скорбит по 
поводу кончины старейше
го ученого-геолога, профес
сора Томского государст
венного университета

БУЛЫННИКОВА 
Александра Яковлевича

к Выражает соболезнова
ние родным, близким и 
ДРУЗЬЯМ покойного.

21 октября на 81-м го
ду жизни скончался один из 
основателей сибирской гее
логической школы, доктор 
реолого - минералогических 
наук профессор Александр 
Яковлевич Булынников.

А. Я. Булынников родил
ся 7 сентября 1892 года в 
городе Пскове. В Сибирь 
А. Я. Булынников приехал 
студентом пятого курса Пе
тербургского горного инсти
тута и сразу же возглавил 
партию по разведке золота.
С тех пор жизнь Александ
ра Яковлевича навсегда, езя- 
зана с Сибирью.

За,десять лет работы в эк- f 
спедйциях Сибирского отде
ления Геолкома А. Я. Бу,- 
лынников помог возродить 
ряд крупных золотых рудни
ков Хакасии, Восточного 
Саяна, Мариинской тайги, 
а также открыл и изучил 
новые месторождения. С 
1931 года свои научные и 
практические исследования 
Александр Яковлевич ус
пешно сочетал с педагогиче
ской деятельностью сначала 
в Томском геологоразведоч
ном институте, а затем — 
в университете, где он боль
ше тридцати лет руководил 
кафедрой петрографии.
А. Я. Булынников -— автор 
около 200 научных работ, в , ' 
7 числе трех крупных мо- \ 
нографий. ’

Труд исследователя в 
жизни А. Я. Булынникова 
всегда тесно переплетался с 
большой работой по воспи
танию и подготовке геологи
ческих кадров. Среди его 
воспитанников — высоко- 
квалифицированные специа- / | 
листы, кандидаты и доктора?. -• 
наук.

Александра Яковлевича 
отличало исключительное 
трудолюбие' любовь к нау
ке, высокая эрудиция. Он 
постоянно вел активную об
щественную деятельность.

Труд А. Я. Булынникова 
отмечен несколькими прави
тельственными наградами.

Память об Александре 
Яковлевиче Булынникове— 
крупном ученом, скромном 
и отзывчивом человеке на
всегда сохранится в наших 
сердцах.

Группа товарищей.

ПОГОДА

В Томске облачная с про- 
яснёниями погода, без су
щественных осадков, ветер 
переменный, 5 — 10 метров 
в секунду, температура 
днем — 2— 4 градуса тепла.

25 — 26 октября по обла
сти переменная' облачность, 
местами осадки, ветер за
падный, 5—.10 метров в 
секунду, температура ночью 
— от 0 до 5 градусов моро
за, днем — от 0 до 5 граду
сов тепла.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.
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